
СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Из села Залог Качугского района верну-
лась научно-исследовательская архи-
тектурная экспедиция. 12 волонтеров 
провели инвентаризацию всех строе-
ний, включая восемь объектов, пред-
ставляющих архитектурную ценность. 
Многие дома в Залоге построены рань-
ше, чем считается официально.  

СТР. 18–19

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ АРХИТЕКТУРАМАСТЕРА

Житель Киренска Иннокентий Михалев 
делает исторические памятники и дарит 
их городу. Вместе с коллегами Владими-
ром Секиркиным и Дмитрием Казаковым 
они создали мемориал, посвященный ге-
роям воздушной трассы Аляска – Сибирь. 
Композиция состоит из трех моделей – 
«Бостон», «Аэрокобра» и «Киттихаук». 

СТР. 10

 Участие в конкурсе «100 лучших товаров 
России» – это подтверждение доверия по-
требителей и заказчиков. Я пообщался с 
каждым участником, практически у 90% 
наблюдается рост объема производства, 
многие сегодня увеличивают свои мощно-
сти. Предприятия должны двигаться в сто-
рону экспорта, в области работают специ-
альные институты поддержки, например 
Экспортный центр. В этом году на конкурс 
подали заявки 70 предприятий, 61 из них 
допущено к участию. Замечу, 45% – новые 
предприятия, которые раньше ни разу не 
участвовали в мероприятии.

Руслан СИТНИКОВ, первый заместитель 
председателя правительства  

Иркутской области

ПРИВЕСТИ ДОРОГИ В НОРМАТИВНОЕ СОСТОЯНИЕ

OGIRK.RU

Профессиональный праздник от-
метили работники морского и 
речного флота. 

Судоходные реки нашего регио-
на – важнейшие транспортные 
артерии, благодаря которым жи-
вут многие территории. Водный 
транспорт играет значимую роль 
в социально-экономическом раз-
витии Сибири и по праву счита-
ется неотъемлемой составляющей  
отечественного транспортного 
комплекса. 

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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СТР. 12–13

Три игры мужей

 � РЕМОНТ Больше 520 км автомобильных дорог в этом году 
будет приведено в нормативное транспортно-эксплуатационное 
состояние. Об этом во время прямого эфира сообщил министр 
транспорта и дорожного хозяйства Иркутской области Максим 
Лобанов. По его словам, автомобильный транспорт остается самым 
востребованным и доступным, в регионе на него приходится  
100 млн пассажирских перевозок в год. Обеспечение транспортной 
доступности неразрывно связано с развитием дорожной сети.   

ИНСПЕКТИРОВАНИЕ ОБЪЕКТОВ

Во время прямого эфира Максим Лобанов сообщил, что по поручению губернатора 
Игоря Кобзева он продолжает инспектировать состояние автодорог регионального и 
местного значения. Министр оценил качество дорожного покрытия на трассах Ир-
кутск – Оса – Усть-Уда, капитальный ремонт которой идет по национальному проек-
ту «Безопасные и качественные дороги», Залари – Жигалово, Жигалово – Казачин-
ское, а также дорогу Усть-Кут – Уоян. 

СТР. 6

Основные задачи формирования и разви-
тия товаропроводящей и логистической 
инфраструктуры агропродовольственно-
го рынка региона обсудили специалисты 
в экспертном клубе медиацентра «Приан-
гарье». Большой интерес к нашей продук-
ции проявляют партнеры из Республики 
Беларусь, Казахстана, Монголии.

 СТР. 14–15
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Губернатор Игорь Кобзев побывал  
на целлюлозно-картонном комбинате

– Благодаря пуску ком-
бината почти 850 жителей 
Усть-Илимска и района по-
лучат работу – на самом 
предприятии, в лесу, в ком-
паниях-подрядчиках. Кро-
ме того, увеличится доля 
несырьевого экспорта, бу-
дет дан дополнительный 
импульс развитию лесо-
промышленного комплекса 
Иркутской области и Рос-
сии в целом. Очень важно, 
что в регионе, несмотря на 
непростое время, реализу-
ются все запланированные 
инвестпроекты. Прави-
тельство области будет со-
провождать каждый проект 
индивидуально, помогать в 
решении сложных вопро-

сов. Это наша первоочеред-
ная задача, – подчеркнул 
глава региона.

Строительство комбина-
та – масштабный инвест-
проект, реализуемый ком-
панией Группа «Илим». На 
возведение предприятия 
было направлено 93 млрд 
рублей. Здесь планирует-
ся выпускать целлюлозу и 
тарный картон, производ-
ственная мощность пред-
приятия составит 600 тыс. 
тонн продукции в год.

– Оборудование, постро-
енное для выпуска картона, 
уникально. Оно рассчита-
но на работу со скоростью 
1200 метров в минуту. В 
России еще нет машин та-

кого класса. Технологии 
позволяют использовать 
для производства карто-
на древесину хвойных и 
лиственных пород. Комби-
нат закроет проблему ути-
лизации ранее невостре-
бованной в производстве 
низкосортной лиственной 
древесины. Целлюлозно-
картонный комбинат по-
кроет практически все по-
требности в гофротаре для 
покупателей из восточных 
регионов России и Китая, 
– рассказал директор фи-
лиала Группы «Илим» в 
Усть-Илимске Валерий Ан-
тонишин.

Напомним, по пору-
чению губернатора Игоря 

Кобзева активизирована 
работа по развитию пере-
работки низкосортной дре-
весины. Минлесом ведется 
выявление мест с невыве-
зенной древесиной, опре-
делен приоритетный пере-
чень арендаторов лесного 
фонда с ежегодным объ-
емом заготовки свыше 100 
тыс. кубометров. По итогам 

определения объема такой 
древесины в области будет 
организовано взаимодей-
ствие лесозаготовителей с 
предприятиями, заинтере-
сованными в переработке, в 
том числе с Усть-Илимским 
ЦКК.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

 �  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 
Проблемы простых 
жителей отдаленных сел 
и деревень Иркутской 
области не менее важны, 
чем самые масштабные 
и амбициозные 
инвестпроекты.

Поэтому одним из первых пун-
ктов рабочей поездки губернатора 
Игоря Кобзева по северным терри-
ториям стало село Кобляково Брат-
ского района.

Глава региона посетил школу, 
в которой в 2022 году по проек-
ту «Народные инициативы» мо-
дернизирован пищеблок, открыт 
центр образования «Точка Роста». 
В школе обучается 91 ученик, в том 
числе дети с ограниченными воз-
можностями здоровья. Семь уче-
ников приезжают на учебные за-
нятия из поселка Сахарово. По ин-
формации директора школы Анны 
Краснобаевой, сейчас проходит экс-
пертиза проектной документации 
на капитальный ремонт спортзала. 
Губернатор поручил министерству 
образования рассмотреть вопрос 
о включении школы в программу  
капремонта в 2025–2026 годах.

Глава региона ознакомился с ра-
ботой Кобляковской врачебной ам-
булатории. Для решения одной из 
основных проблем – нехватки вра-
чей, губернатор обсудил вопрос с 
руководством района по приобрете-
нию жилья для медперсонала.

Приятное впечатление на главу 
области произвел культурно-досу-
говый центр. Сельский клуб – по-

пулярное место отдыха жителей. 
Его ежегодно посещают 11,4 тыс. 
человек. Губернатор предложил 
рассмотреть вопрос о включении 
и этого объекта в программу ка-
премонта.

– Несмотря на то что это самый 
северный населенный пункт Брат-
ского района, здесь тепло от того, 
что люди любят свою родину. Они 
видят не только проблемы, но и 
пути их решения. Мы готовы под-
держивать их инициативы, – под-
черкнул Игорь Кобзев.

В Усть-Илимске губернатор 
в первую очередь посетил дом-
интернат для престарелых и ин-
валидов «Лидер». Здесь ремонти-
руют бывший административный 
корпус, куда переселят 30 человек. 
Из областного бюджета выделено  
3,3 млн рублей. Ремонт завершится 
1 октября 2023 года. 

Директор дома-интерната Ири-
на Ключникова пояснила, что со-

циально-медицинские услуги в 
«Лидере» получают 220 человек, 
нуждающиеся в постоянном уходе, 
здесь создано все для маломобиль-
ных людей. Благодаря поддержке 
областного министерства соцраз-
вития в «Лидере» стараются сде-
лать жизнь наших людей полно-
ценной. 

– Хочу поблагодарить специали-
стов, которые здесь трудятся, еже-
дневно проявляя свое милосердие, 
высокие человеческие качества. Пра-
вительство обязательно будет под-

держивать развитие этого учрежде-
ния, – подчеркнул Игорь Кобзев.

Незадолго до заседания Регсове-
та губернатор побывал в гостях у 
Дениса и Галины Явкиных в их но-
вой квартире, которую илимчане 
приобрели по программе «Моло-
дым семьям – доступное жилье». 
Новоселам и их сыну дошкольнику 
Игорь Иванович вручил подарки.

– Очень рад, что с помощью про-
граммы «Молодым семьям – до-
ступное жилье» вы смогли купить 
квартиру и уже переехали в нее. 
Считаю, что такая поддержка со 
стороны государства очень важна. 
Наличие жилья – мощный фактор 
того, что молодые люди останутся 
жить и работать в родном городе, 
в родной области, будут растить 
здесь своих детей. Хочу пожелать 
вашей семье благополучия, любви 
и счастья, – сказал Игорь Кобзев.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Северным территориям – 
максимум внимания

 � ИНВЕСТПРОЕКТ Работы на Усть-Илимском ЦКК вышли 
на финишную прямую. Выпуск товарной продукции на 
современнейшем в России предприятии начнется уже в августе.
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 ПРОЕКТЫ  Инвестиции, 
участие в нацпроектах, 
соцподдержка медиков и другие 
важные вопросы обсудили 
члены выездного заседания 
Регионального совета в Усть-
Илимске. Совещание состоялось 
под председательством губернатора 
Игоря Кобзева. В мероприятии 
приняли участие главы 35 
муниципальных образований, 
члены правительства, депутаты.

ВОПРОСЫ МЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ

Губернатор, открывая заседание Регсовета, 
поздравил Усть-Илимск и Усть-Илимский рай-
он с юбилеями.

– В этом году городу – 50 лет, району – 55. 
Местным жителям – здоровья и благополучия, 
успехов во всех добрых делах и начинаниях, – 
пожелал Игорь Кобзев.

В повестку Регионального совета вошли ак-
туальные вопросы, касающиеся жизни муни-
ципалитетов. Среди них – новые поступления 
в консолидированный бюджет Приангарья на 
2023 год, участие муниципальных образований 
в инвестиционном развитии региона. Также 
шла речь о реализации нацпроектов в Иркут-
ской области.

– Я слежу за проектированием, строитель-
ством и капремонтом. Прошу вас уделять по-
вышенное внимание контролю за подрядными 
организациями, сроками ввода объектов в экс-
плуатацию, – напомнил Игорь Кобзев.

ИНВЕСТИЦИИ И НАЛОГИ

С докладом «О прогнозе поступления плате-
жей в консолидированный бюджет Иркутской 
области на 2023 год в условиях единого нало-
гового счета» выступила руководитель УФНС 
России по Иркутской области Татьяна Шафран. 
Речь шла о поступлении налогов в бюджет ре-
гиона в предыдущие годы и прогнозе на год 
текущий.

С начала этого года бюджет муниципальных 
образований Иркутской области пополнился 
более чем на 18 млрд рублей. Это на 12% выше 
показателей за аналогичный период 2022 года. 
На данный момент поступление налоговых до-
ходов в бюджет региона идет в плановом по-
рядке, констатировала Татьяна Шафран.

– Судя по показателям банковской системы, 
мы завершим год с ростом доходов к уровню 
2022 года. Дополнительные доходы нужно пре-
дусмотреть и направлять в первую очередь на 
инфраструктурное развитие, на опережающее 
промышленное развитие экономики региона, 
потому что это даст рабочие места, налого-

облагаемую базу, а значит и доходы в местные 
бюджеты, – резюмировал председатель Зако-
нодательного Собрания Александр Ведерников.

Глава региона Игорь Кобзев предложил под-
вести итоги налоговых поступлений и по ито-
гам девяти месяцев текущего года, когда фи-
нансовый результат будет более устойчивым. 
Представители муниципалитетов поддержали 
это предложение губернатора.

В Иркутской области по итогам 2022 года 
объем инвестиций в основной капитал соста-
вил 834 млрд рублей, это 138% к аналогичному 
периоду прошлого года. По этому показателю 
Приангарье занимает седьмое место по России 
и первое место среди регионов Сибирского фе-
дерального округа. 

В регионе сформирован эффективный ком-
плекс мер по стимулированию инвестици-
онной деятельности как для крупных пред-
принимателей, так и для субъектов малого и 
среднего бизнеса, ведется планомерная дея-
тельность по снижению административных 
барьеров и давления на бизнес. Несмотря на 
сложившуюся экономическую ситуацию, ни 
один из инвестиционных проектов, реализуе-
мых на территории Иркутской области, не был 
приостановлен.

ЧТО МОГУТ НАЦПРОЕКТЫ

По поручению президента РФ Владимира 
Путина в 2021 году создана система поддержки 
новых инвестиционных проектов, утвержден 
новый Региональный инвестиционный стан-
дарт. С этого года Иркутская область вошла в 
перечень 44 регионов, которые внедряют новую 
систему поддержки инвесторов.

Начальник управления проектной деятель-
ности губернатора и правительства Иркутской 
области Олеся Рахматулина рассказала, что в 
2019 году область на реализацию нацпроектов 
получила 29 млрд рублей, а в 2023 году – 39 
млрд рублей. Активно участвуют в нацпроектах 
города Иркутск, Братск, Ангарск и Усть-Илимск. 
Иркутский, Ангарский, Братский районы также 

в числе передовиков. Такие города, как Тулун, 
Свирск и Зима, меньше участвуют в реализа-
ции нацпроектов. 

Между тем эти программы позволяют про-
водить мероприятия по благоустройству терри-
торий, модернизировать медучреждения, объ-
екты культуры и спорта.

Олеся Рахматулина подробнее останови-
лась на механизме участия муниципалитетов 
в нацпроектах и контроле за их реализаци-
ей на федеральном и региональном уровнях. 
Нацпроекты – дополнительная возможность 
привлечения средств в города и поселения, 
напомнила она.

– Инвестиции на уровне муниципалитета 
– мы должны все это видеть, прогнозировать, 
планировать и сопровождать. Самое главное, 
индивидуально сопровождать каждый ин-
вестиционный проект, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

КАК ПРИВЛЕЧЬ ВРАЧЕЙ В ГЛУБИНКУ?

И.о. министра здравоохранения Иркутской 
области Алексей Шелехов доложил о кадровых 
проблемах в отрасли.

Самый острый дефицит, по его словам, в 
первичном звене и в скорой помощи. Не хвата-
ет и главных врачей. Проблема с медперсона-
лом есть во всех муниципалитетах, но особенно 
не хватает врачей в северных территориях. 
Глава ведомства перечислил ряд мер, кото-
рые помогли бы исправить ситуацию. Среди 
них – заключение целевых договоров на об-
учение в медицинских вузах, строительство и 
приобретение жилья для медиков, выделение 
средств медработникам в сельских территори-
ях на строительство индивидуальных домов, 
возможность приватизации служебного жилья. 

О ЖИЛИЩНОМ НАДЗОРЕ

Особое внимание на заседании Региональ-
ного совета было уделено вопросу получения 
лицензий управляющими компаниями. Часть 
организаций не оформила соответствующий 
документ до 1 июня 2023 года. Из-за этого толь-
ко в Усть-Илимске без управления остались 
более 300 многоквартирных домов.

Губернатор поручил руководителю службы 
государственного жилищного и строительного 
надзора Елене Рабцевич задержаться в городе на 
несколько дней и предметно отработать с ад-
министрацией и управляющими компаниями 
по создавшимся проблемам.

Подводя итоги, Игорь Кобзев отметил, что 
выездной формат Регионального совета пока-
зывает свою эффективность. Ряд вопросов, о 
которых на нем говорилось, будут включены в 
повестку следующего заседания, которое состо-
ится в октябре.

 Людмила ШАГУНОВА
 Фото Алексея КУШНИРЕ НКО

Регсовет: выездной формат

КОММЕНТАРИИ
Мэр Усть-Илимска Анна ЩЕКИНА:

– Для города очень важно и значимо, что 
такое мероприятие областного уровня, как 
Региональный совет, проходит на нашей 
территории. Сегодня мы очень плодотвор-
но поработали. Спасибо Игорю Ивановичу, 
который оказывает помощь и поддержку 
нашему городу.

Мэр Усть-Илимского района 
Яков МАКАРОВ:

– Считаю, что Региональный совет про-
шел очень конструктивно, потому что здесь 
находятся губернатор, министры, депутаты 
Законодательного Собрания. Мы задаем во-
просы, получаем ответы, вырабатываем об-
щие решения, системный подход к работе. 
Для нас важно и приятно, что Региональ-
ный совет прошел в нашей территории.
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 � СПЕЦОПЕРАЦИЯ   
Тема специальной 
военной операции 
занимает особое место в 
парламентской повестке 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области. Вице-спикер 
Лариса Егорова удостоена 
двух наград за поддержку 
участников СВО. Депутат 
Степан Франтенко передал 
Союзу десантников 
России автомобиль УАЗ 
для отправки в зону 
ведения спецоперации. 

Вице-спикер постоянно держит 
связь с военными и организаци-
ями, оказывающими поддержку в 
зоне спецоперации, а также с жите-
лями освобожденных территорий. 
Помощь в зону СВО доставляется по 
специальным гуманитарным кори-
дорам и на местах распределяется 
среди нуждающихся силами акти-
вистов Донбасса.

За свою деятельность Лариса 
Егорова была удостоена двух наград 
от федеральных общественных ор-
ганизаций. Медаль от Союза танки-
стов России вице-спикер получила 

за помощь участникам специаль-
ной военной операции, звезду «Ве-
личие России» – за организацию 
гуманитарной помощи жителям 
Донбасса. 

– Темой патриотического вос-
питания молодежи и поддержкой 
ветеранов боевых действий я за-
нималась задолго до начала СВО. Как 
патриот своей страны я считаю, что 
очень важно сохранять традиции 
почета и уважения к нашим бой-
цам, сохранять в памяти россиян 
и прославлять доблестную историю 
наших вооруженных сил. Все их 
ратные подвиги заложены в нашем 
генетическом коде, и пока об этом 
помним, мы продолжаем существо-
вать как народ, – прокомментиро-
вала Лариса Егорова. – После нача-
ла освобождения Донбасса большую 
часть своего времени я уделяю рабо-
те с волонтерами, родными и близ-
кими солдат. Мои законопроекты 
во многом нацелены на поддержку 
наших ребят и членов их семей.

Вместе с коллегами по учреж-
денному в Прибайкалье «Штабу Z» 
Лариса Егорова собирает необхо-
димые на передовой снаряжение и 
оборудование. Парламентарий са-
ма посещала прифронтовые города 
Донбасса и поселки, встречалась с 
военными, передавала им слова 
признательности и благодарности 
от жителей Иркутской области. 
Чтобы объединить усилия разных 
людей и организаций, помогаю-

щих бойцам и мирному населе-
нию в зоне спецоперации, в этом 
году Лариса Егорова планирует 
провести специальный форум во-
лонтеров.

Депутат Степан Франтенко под-
готовил к отправке в зону специаль-
ной военной операции автомобиль 
УАЗ. Передача машины представи-
телям Союза десантников России 
прошла на площади около админи-
страции Усолья-Сибирского в при-
сутствии общественников. 

Ранее местное отделение ве-
теранской организации ВДВ об-
ратилось к областному депутату с 
просьбой о помощи в подготовке и 
отправке техники высокой прохо-

димости на фронт для участвую-
щих в боевых действиях жителей 
Усолья-Сибирского.

– «Буханка», как в народе на-
зывают УАЗ-452, одна из самых 
проходимых моделей автомобиля, 
кроме того, она вместительная. 
Перед отправкой машина прошла 
техническую диагностику и ре-
монт, – сообщил исполняющий 
обязанности председателя Усоль-
ского отделения Иркутской об-
ластной общественной организа-
ции «Союз десантников России» 
Вадим Боровской.

По словам Степана Франтенко, 
вместе с машиной усольские де-
сантники отправили на передовую 
спутниковую антенну, обогрева-
тели, инструменты для ремонта, 
продукты и детские письма из 
школ и детских домов.

– Эти посылки и письма, как 
признаются сами военнослужа-
щие, греют сердце вдали от род-
ного дома. У нас сейчас основная 
задача – дождаться, когда наши 
ребята вернутся, когда это все за-
кончится. Мы все ждем их живы-
ми и здоровыми поскорее домой. А 
пока они отдают долг своей стране, 
мы продолжим работать не только 
по технике, снаряжению, но и по 
оказанию другой нужной помощи 
бойцам, – отметил парламентарий. 

 � Юрий ЮДИН

Приближая Победу

 � СЕЛЬСКИЕ ИГРЫ 
Спикер Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников и 
председатель комитета 
по строительству и 
дорожному хозяйству 
Виктор Побойкин 
приняли участие в 
сельских спортивных 
играх Черемховского 
района и молодежном 
турслете в Усольском 
районе. 

СЕЛЬСКИЕ ИГРЫ

Десять команд и семь видов спор-
та. В Черемховском районе состо-
ялись спортивные летние сельские 
игры, в них приняли участие 500 
спортсменов из разных населенных 
пунктов. Они боролись за победу в 
таких видах спорта, как волейбол, 
мини-футбол, перетягивание кана-
та, гиревой спорт, полиатлон и дру-
гих, также состоялся фестиваль ГТО. 

– Особенно приятно видеть, что 
в составе команд много молодежи. 
Это прекрасный пример здорового 
образа жизни, умения падать, вста-
вать и побеждать. Всем участникам 
соревнований я желаю ярких побед, 
– отметил во время церемонии от-
крытия Александр Ведерников. 

Традиция проведения сельских 
игр в Черемховском районе, по сло-
вам Виктора Побойкина, на протя-
жении многих лет сохраняется бла-
годаря энтузиазму местных жите-
лей. Меняются виды спорта и состав 
команд, но неизменными остаются 
массовость и преемственность по-
колений.

В этом году сельские спортив-
ные игры в Черемховском райо-
не проводятся в семнадцатый раз. 
Право поднять флаг соревнований 
предоставили команде Алехинского 
сельского поселения, победившей на 
предыдущих играх. 

Соревнования собрали любите-
лей спорта, а также победителей и 
призеров различных чемпионатов. 
Одной из самых юных спортсменок, 
Виктории Карповой, всего 16 лет, она 

участница волейбольной команды 
села Рысево. В числе самых старших 
участников соревнований – Влади-
мир Сутурин из поселка Михайлов-
ка. В этом году он отметит 50-лет-
ний юбилей. Много лет мужчина 
играет в дартс. 

По итогам трехдневных соревно-
ваний призовые места распредели-
лись следующим образом: золото – у 
команды из поселка Михайловка, 
серебро – у спортсменов из Парфе-
ново, бронзу получили участники из 
села Зерновое. 

МОЛОДЕЖНЫЙ ТУРСЛЕТ

В Усольском районе молодежный 
турслет, который нынче прошел в 
22-й раз, собрал двенадцать команд. 
Побороться за победу, испытать себя 
и отдохнуть в живописном месте, 

а именно в районе деревни Буреть, 
приехало около двухсот участников. 

– Турслет – это всегда праздник, 
который насыщен соревнователь-
ными и развлекательными собы-
тиями. Атмосфера этого мероприя-
тия заряжает позитивной энергией, 
– отметил в приветственном сло-
ве Виталий Матюха, мэр Усольского 
района.

Почетное право поднять флаг со-
ревнований предоставили командам 
из Мишелевского и Большееланского 
муниципальных образований, ко-
торые продемонстрировали лучшие 
результаты в прошлом году. В про-
грамму турслета были включены 
турнир по пляжному волейболу, пе-
ретягивание каната, туристическая 
полоса препятствий, спортивное 
ориентирование, конкурс на лучшее 
блюдо и лучшую стенгазету, а также 
определяли победителя в инсцени-
рованной песне.

– Очень приятно видеть моло-
дых, активных, спортивных людей. 
Мы рассчитываем, что вы, а затем 
и ваши дети, будете поддерживать 
эту традицию турслетов, передавать 
любовь к Усольскому району из по-
коления в поколение, – пожелал мо-
лодежи Александр Ведерников. 

Приз мэра Усольского района по-
лучило Новомальтинское муници-
пальное образование, а приз от рай-
онной думы достался Мишелевско-
му муниципальному образованию.

 � Наталья МУСТАФИНА

Сезон активного отдыха

Спикер областного парламента приветствует участников 
молодежного турслета в Усольском районе
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  КОНТРОЛЬ  На календаре 
второй месяц лета. В городах и 
селах кипит работа на жизненно 
важных объектах. Ведутся 
строительство, реконструкция и 
капитальный ремонт дорог, школ, 
больниц, спортивных сооружений 
и учреждений культуры. 
Каждый проект находится 
на парламентском контроле. 
Депутаты Законодательного 
Собрания уделяют повышенное 
внимание качеству работ и срокам 
их проведения. 

НОВЫЙ ДК ДЛЯ ОБУСЫ

В ближайшие два года в селе Обуса Осинского 
района появится новый Дом культуры взамен 
сгоревшего в 2006 году. Строительство объекта 
будет проведено в рамках национального про-
екта «Культура». Об этом сообщил вице-спи-
кер областного парламента Кузьма Алдаров.

Во время рабочей поездки по своему изби-
рательному округу он посетил строительную 
площадку. Подрядная организация уже присту-
пила к земляным работам для устройства фун-
дамента. По проекту в двухэтажном здании ДК 
разместятся актовый зал, гардероб, фойе, ве-
стибюль, кабинеты для кружков и библиотека. 

– Новый Дом культуры будет построен вза-
мен старого сельского клуба, который сгорел 17 
лет назад. Его очень ждут местные жители. В 
особенности творческие коллективы и арти-
сты. Село известно далеко за пределами об-
ласти фольклорным ансамблем «Обусинские 
напевы». В нем 104 участника разных возрас-
тов, сохраняющих и развивающих бурятскую 
народную музыку. А им попросту негде за-
ниматься и репетировать. Все праздники про-
ходят в приспособленном спортзале школы. 
Мы будем держать на контроле строительство 
этого социально важного объекта, – подчеркнул 
Кузьма Алдаров.

ПРЕТЕНЗИЙ К РАБОТАМ НЕТ

Председатель комитета по собственности и 
экономической политике Николай Труфанов 
сообщил, что Служба государственного жи-
лищного и строительного надзора на основа-
нии парламентского обращения проверила ка-

чество строительства поликлиники в поселке 
Качуг на двести посещений в смену.

– Эксперты отметили, что претензий к ра-
ботам нет, строительство идет по графику. В 
настоящее время на объекте задействовано 74 
рабочих. Ряд незначительных замечаний под-
рядчик устранит в ближайшее время, – отме-
тил Николай Труфанов. 

По его словам, четыре бригады каменщи-
ков укладывают газоблоки на четырех этажах 
здания, одна бригада ведет бетонные работы 
на крыше. Строительство находится на посто-
янном контроле депутата, он посещает строй-
площадку по время каждой командировки в 
Качугский район. Кроме того, стройку контро-
лируют администрация района и надзорные 
органы.

Строить поликлинику начали в мае 2022 го-
да по региональному проекту «Модернизация 
первичного звена здравоохранения Иркутской 
области» нацпроекта «Здравоохранение». В 
Качугской районной больнице медицинскую 
помощь оказывают в пяти старых приспосо-
бленных помещениях. По проекту здание поли-
клиники будет пятиэтажным, в нем разместят 
взрослую и детскую амбулатории. Пациентов 
будут принимать специалисты узкого профиля, 
предусмотрен физиокабинет. По планам новое 
здание введут в эксплуатацию в 2024 году. 

ВОДОЗАБОР ПОЧТИ ГОТОВ 

Новый водозабор в Нижнеудинске запустят в 
работу уже в августе, сообщил председатель ко-
миссии по контрольной деятельности Тимур 
Сагдеев. Строительство объекта он проверил 
вместе с мэром города Юрием Маскаевым в хо-
де рабочей поездки.

– Готовность объекта составляет 90%. Под-
рядчик приступил к завершающему этапу 
строительства. Проводятся пусконаладочные 
работы. Также будет выполнено благоустрой-
ство территории, – прокомментировал депутат 
по итогам проверки. – Сейчас в городе дей-
ствуют два старых водозабора, которые едва 
справляются с очисткой воды. Поступает много 
жалоб от жителей на качество питьевой воды, 
особенно в период дождей и разлива реки. Уве-
рен, что после запуска нового водозабора про-
блема будет решена. 

Также Тимур Сагдеев проинспектировал ре-
монт дороги, ранее поврежденной тяжелой 
техникой при строительстве защитной дамбы 
на реке Уда. Планируется, что реконструкция 
и обновление полотна пройдут в два этапа и 
завершатся до конца года. Средства на про-
ведение работ законодатели предусмотрели в 
областном бюджете. 

– Будет отремонтирован участок от улицы 
Водопадной до улицы Майской. Кроме того, 
проведут ремонт участка до федеральной трас-
сы и улицы Анатолия Ольшевского, – уточнил 
депутат.

Беспокойство, по словам Тимура Сагдеева, 
вызывают темпы строительства многоэтажных 
домов в новом микрорайоне «Восточный». 
Готов только один из четырех домов, которые 
строят для медработников. Здания для пере-
селенцев из ветхого и аварийного жилья дале-
ки до завершения. По возвращении в Иркутск 
парламентарий намерен провести встречи с 
профильным министерством. 

ДОМ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ УСТЬ-ИЛИМСКА

Ход ремонта Дома молодежи «Притяжение» 
в Усть-Илимске проверили председатель ко-
митета по законодательству о государственном 
строительстве и местном самоуправлении Ви-
талий Перетолчин и заместитель председателя 
комитета по здравоохранению и социальной 
защите Артем Лобков. 

В пятиэтажном здании бывшего филиала 
Сибирского федерального университета идут 
отделочные работы, завершено обустройство 
скалодрома. Также по проекту здесь планиру-
ется открыть квест-комнату и зал для занятий 
киберспортом, создать пространство для фор-
мирования контента и реализации медиапро-
ектов. В высокой степени готовности находится 
новый водный оздоровительный комплекс, ко-
торый расположился в пристрое к зданию.

– Реализация этого проекта стала возмож-
ной благодаря победе во Всероссийском кон-
курсе от Росмолодежи. Столько интересных, 
познавательных, творческих, спортивных ло-
каций на одной площадке для молодежи в 
Усть-Илимске еще не было. Ждем завершения 
всех работ, чтобы открыть объект, – отметил 
Виталий Перетолчин.

ПАМЯТНАЯ ЭКСПЕДИЦИЯ

Традиционный выезд краеведов и обще-
ственников к месту затопленного Старого Брат-
ска, ставшего первым русским поселением на 
бурятской земле, организовали депутаты об-
ластного парламента Георгий Любенков и Олег 
Попов. Село просуществовало более трех веков, 
прежде чем уйти под воду во время строитель-
ства ГЭС.

В акции приняли участие 15 человек из 
общественной организации краеведов «Старый 
Братск» и объединения потомков жителей 
затопленных деревень «Ангарские старожи-
лы». Дойдя на теплоходе до конечной точки 
маршрута, участники провели панихиду и по-
минальную трапезу по людям, жившим в этих 
местах до середины прошлого века. Также они 
поделились воспоминаниями об укладе жизни 
своих предков до прихода большой воды. 

– С момента основания Братского остро-
га прошло 392 года. Эта дата дорога тем, ко-
му небезразлична богатейшая история нашего 
края, уходящая вглубь веков. Низкий поклон 
историкам и краеведам за бессонные ночи и 
собранные по крупицам сведения о событи-
ях прошлого нашего края. Считаю, что такие 
мероприятия, как Памятная экспедиция, не-
обходимо всячески поддерживать, потому что 
именно в сохранении памяти – наша сила, – 
пояснил Георгий Любенков.

  Наталья МУСТАФИНА

Все ли идет по графику?
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Привести дороги  
в нормативное состояние

Во время рабочей поездки уда-
лось зафиксировать повреждение 
участка дороги от Окунайского в 
сторону Северобайкальска. Была 
направлена дополнительная тех-
ника для восстановления дорож-
ной одежды. 

Кроме того, выявлена необхо-
димость приведения в норматив-
ное состояние асфальтобетонного 
покрытия на участках дорог про-
тяженностью 10 км от Улькана до 
Магистрального, от Магистраль-
ного до Небеля. 

– Посетил асфальтобетонный 
завод в Магистральном, он выдает 
около 25 тонн материала в час. Пла-
нируем, что работы начнутся уже с 
середины июля. Обсудили с коллега-
ми из компании «Газпром Инвест» 
«Иркутск» их участие в работе, 
определили приоритетную очеред-
ность, – сообщил Максим Лобанов.

ЗАЩИТА ОТ БОЛЬШЕГРУЗОВ

Продолжается ремонт доро-
ги Братск – Усть-Илимск, которая 
включена в опорную сеть дорог РФ. Ее 
протяженность составляет 245,5 км. 
До 2028 года необходимо обеспечить 
нормативное состояние не менее 
85% трассы, в настоящее время вы-
полнено 25%. По словам Максима 
Лобанова, на текущий год заплани-
рованы работы по Братскому району 
с 58 по 66 км по замене асфальто-
бетонного покрытия. Уже заключен 
контракт на участок с 66 по 73 км, 
это даст прирост 5% к общей про-
тяженности дорог. Таким образом 
в текущем году ровность покрытия 
будет достигнута на 9,5 км. 

Несмотря на то что восстановле-
ние трассы идет с 2019 года в рамках 
нацпроекта, отремонтированные 
участки разрушает большегруз-
ный транспорт. Дорожное покры-
тие испытывает нагрузки, которые 
значительно превышают несущую 
способность автомобильной дороги. 

– Для защиты автомобильной 
дороги от разрушения тяжеловес-
ным транспортом на 28-м км был 
установлен пункт весогабаритного 
контроля. Прорабатывается вопрос 
монтажа еще одного такого ком-
плекса с другой стороны дороги, в 
районе Усть-Илимска. Это позволит 
фиксировать транспорт, который 
идет с превышением весовых и га-
баритных параметров, и выписы-
вать штрафы, – пояснил министр. 

По его словам, в числе возмож-
ных путей решения – строитель-
ство технической дороги рядом с 
существующей. Делать это должны 
компании-владельцы тяжеловес-
ной техники.

ОБЕСПЕЧИВАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ
 ДВИЖЕНИЯ

В Братске требуют реконструк-
ции около 50 км дорог. В этом 
году в рамках нацпроекта «Без-
опасные и качественные дороги» 
в нормативное состояние приво-
дится участок по улице Курчато-

ва протяженностью два киломе-
тра. Максим Лобанов сообщил, что 
работы начались весной. Сейчас 
они выполнены на 30%. Специали-
сты подрядной организации рас-
ширили проезжую часть до 15 м, 
укладывают выравнивающий слой 
основания, монтируют бортовые 
камни. Завершается устройство 
наружного освещения, начата про-
кладка ливневой канализации. По 
проекту будет проведена полная 
замена дорожного полотна, от-
ремонтированы существующие и 
сделаны недостающие тротуары. 
На улице обустроят восемь оста-
новок общественного транспорта.

Особое внимание будет уделено 
безопасности дорожного движения. 
На перекрестке улиц Курчатова и 
Рябикова сделают разделительную 
полосу, после нее установят све-
тофоры. В шести местах, в том 
числе у поликлиники и детской 
больницы, организуют пешеходные 
переходы. Сделают удобные про-
ходы для маломобильных пешехо-
дов. В дальнейшем здесь установят 
камеру, фиксирующую нарушения 
правил дорожного движения.

Согласно контракту работы за-
вершат осенью. В следующем году 
в Братске будут ремонтироваться 
три улицы – Солнечная, Мира и 
Енисейская. 

ПО ПОРУЧЕНИЮ ПРЕЗИДЕНТА 

На 70% выполнена рекон-
струкция моста через реку Куту в 
Усть-Куте, который был разрушен 
ледоходом еще в 2013 году. Ра-
боты идут по поручению прези-
дента России Владимира Путина 
в рамках национального проекта 
«Безопасные и качественные до-
роги». Уже готовы все опоры – 
шесть русловых и две береговых. 
Установлены перильные ограж-
дения, проведена гидроизоляция 
и защита металлических кон-
струкций, переустройство линий 
электропередач. У береговых опор 
уложены плиты мягкого въезда. 
Специалисты готовятся присту-
пить к заливке пролетов между 
береговыми и русловыми опо-
рами, ведут гидроизоляцию мо-
стового полотна проезжей части. 
Работы идут в соответствии с 
графиком.

По проекту подрядчик возведет 
мост с двумя полосами движения, 
каждая шириной по 4,5 м и с тро-
туарами по обеим сторонам шири-
ной 1,5 м. Его длина составит 169 м. 
Как пояснил Максим Лобанов, мост 
необходим для транспортного со-
общения поселка Закута и микро-
района Приленский с центральной 
частью Усть-Кута, где расположены 
детско-юношеские образователь-
ные, медицинские, социальные, 
спортивные учреждения.

РЕМОНТ ГОРОДСКИХ УЛИЦ

Около 40 км дорог будет от-
ремонтировано в Нижнеудин-
ском районе. Министр отметил, 
что самый крупный объект – это 
строительство моста на автодороге 
Нижнеудинск – Боровинок – Чуна 
через реку Уда. Его возводят рядом 
с переправой. 

– Уже возведены все русловые 
опоры, их пять, и две береговые. 
Идет монтаж пролетных строений. 
Риски на объекте контролируе-
мые. Ввести объект в эксплуата-
цию планируется в этом году, – 
сказал Максим Лобанов.

Кроме того, в Нижнеудинске 
идет ремонт десяти улиц общей 
протяженностью 14,9 км. Их вос-
станавливают после строительства 
дамбы. В этом году в нормативное 
состояние приведут участки улиц 
Малая Нагорная, Сбитнева, Водо-
падная, Паркового переулка и про-

езда Таджикский тракт. В рамках 
программы транспортного каркаса 
муниципальных дорог, который в 
этом году начали реализовывать в 
регионе, приступили к капиталь-
ному ремонту улицы Кржижа-
новского протяженностью больше 
двух километров. Сдать объект в 
эксплуатацию планируют в следу-
ющем году.

КОГДА ИСЧЕЗНЕТ ПРОБКА? 

Во время прямого эфира Мак-
сима Лобанова спросили, что пла-
нируется сделать с Покровской 
развязкой, где ежедневно образу-
ется транспортный затор, особен-
но движение затруднено в час пик 
перед выходными. 

– У нас есть уже план разви-
тия автодороги Иркутск – Оса – 
Усть-Уда, который включает в себя 
реконструкцию участка с шестого 
километра. Это граница Иркутска. 
Реконструкция предполагает рас-
ширение проезжей части до четы-
рех полос, а по развязкам в Хому-
тово будет до шести полос. Кроме 
того, на шестом километре допро-
ектирована развязка. Есть разные 
решения – и клевером, и кольцо 
с путепроводом. Мы остановимся, 
скорее всего, на том варианте, кото-
рый будет отвечать перспективным 
прогнозным планам развития этого 
направления, – отметил министр. 

 � Наталья МУСТАФИНА
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ТРИ ДНЯ НА ГОЛОСОВАНИЕ

С 8 по 10 сентября избирателям, 
число которых сегодня в регионе 
составляет 1,833 млн человек, пред-
стоит выбрать 45 депутатов Зако-
нодательного Собрания. Из них 22 
кандидата будут бороться за побе-
ду по одномандатным округам, а 23 
новых парламентария определятся 
по партийным спискам. Кроме то-
го, будет избрано 68 глав терри-
торий и 901 депутат в 107 думах, 
наибольшее количество кампаний 
приходится на территорию Усть-
Ордынского Бурятского округа.

Комментируя тему многоднев-
ного голосования, Илья Дмитриев 
напомнил, что жители Приангарья 
уже трижды прибегали к такому 
опыту. Речь идет про 2020 год, ког-
да проходило голосование за внесе-
ние поправок в Конституцию РФ, а 
также во время выборов губерна-
тора Иркутской области. В течение 
трех дней проходило голосование 
за депутатов Государственной ду-
мы РФ в 2021 году. 

– Решение о трехдневном го-
лосовании было принято с учетом 
обращений Общественной палаты 
региона, Ассоциации муниципаль-
ных образований и ряда других 
общественных структур. Они от-
мечали, что многодневное голосо-
вание оказалось востребовано из-
бирателями, – подчеркнул пред-
седатель облизбиркома. 

В качестве аргументов он при-
вел пример роста жителей уда-
ленных территорий и людей с 
ограниченными возможностями, 
которые смогли воспользоваться 
своим избирательным правом. Эта 
форма голосования позволила из-
бежать скопления избирателей на 
участках, создать комфортные и 
безопасные условия для участия в 
выборах. 

Вместе с тем Илья Дмитриев 
обратил внимание, что дистанци-
онное электронное голосование в 
осенней избирательной кампании 
применяться не будет. Зато по-
явится возможность с 24 июля по 
4 сентября проголосовать не по 

прописке, а по месту фактического 
нахождения в пределах Иркутской 
области. 

– Такое голосование возмож-
но благодаря системе «Мобильный 
избиратель». Гражданину не нуж-
но открепляться по месту житель-
ства. Он может прийти на любой 
избирательный участок и подать 
заявление или сделать это через 
многофункциональный центр, ли-
бо воспользоваться порталом Гос-
услуги. Так человек сможет при-
нять участие в выборах на том 
избирательном участке, возле ко-
торого он будет находиться в дни 
голосования, – пояснил Илья Дми-
триев. 

ОТКРЫТО, ГЛАСНО И ЗАКОННО

С 19 июня в Иркутске рабо-
тает региональный общественный 
штаб по наблюдению за выбора-
ми, который не только будет за-
ниматься подготовкой обществен-
ных наблюдателей, а также в круг 
его задач входит формирование 
мониторинговых, экспертных и 
юридических групп для работы в 
период подготовки к выборам и 
в дни голосования. Руководите-
лем общественного штаба назна-
чен Владислав Шиндяев, эксперт 
Общественной палаты Иркутской 
области, эксперт Ассоциации «Не-
зависимый общественный мони-
торинг».

– Согласно российскому зако-
нодательству общественный кон-
троль за выборами, направление 
общественных наблюдателей на 
участки осуществляется Обще-
ственной палатой Российской Фе-
дерации и палатами субъектов РФ. 
Чтобы наблюдатели работали ка-
чественно, их необходимо обучить, 
что и будет реализовано в ближай-
шее время, – отметил Владимир 
Шпрах, председатель Обществен-
ной палаты Иркутской области. 
Впервые институт общественных 
наблюдателей появился в 2018 году 
на выборах главы государства. 

В настоящее время в регионе 
1893 избирательных участка, а это 

значит, что предстоит набрать и 
обучить как минимум вдвое боль-
ше общественных наблюдателей, 
которые будут работать во всех 
территориях региона. 

– Общественные наблюдатели 
должны сделать все необходимое 
для того, чтобы выборы прошли 
открыто, гласно и законно. Они 
будут наблюдать за регистрацией 
кандидатов и партий, за агитаци-
онной кампанией, ходом голосо-
вания, подведением итогов и их 
оглашением. Таким образом, все 
этапы избирательной кампании 
будут охвачены объективной экс-
пертной оценкой, – пояснил Вла-
дислав Шиндяев. 

Также стало известно, что в дни 
проведения голосования на базе 
Общественной палаты будет ра-
ботать Центр общественного на-
блюдения, в котором будет вестись 
непрерывная трансляция с мест 
голосования. Любой желающий 
сможет наблюдать за тем, как идет 
прием документов и подсчет го-
лосов.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ 
НА ВЫБОРАХ

Федеральные эксперты в Ир-
кутске провели семинар для пре-
подавателей, которым предстоит 
обучать наблюдателей, со всеми 
новеллами законодательства. Курс 
подготовки предусматривал тема-
тические блоки, связанные с из-
бирательным законодательством, 
формами и возможностями для 
волеизлияния граждан, работой 
избирательных комиссий, право-
вым статусом наблюдателя, этапа-
ми деятельности в период прове-
дения голосования, правовым ста-
тусом других участников избира-
тельного процесса и многое другое.

– Наше обучение основано на 
базовых принципах, которыми 
должно руководствоваться обще-
ственное наблюдение, – непредвзя-
тость, объективность, честность. 
Мы не сторонники того, чтобы вы-
искивать какие-то нарушения, мы 

сторонники того, чтобы выборы 
проходили законно, прозрачно и 
честно. Для этого наши наблюда-
тели будут стараться любые на-
рушения предотвращать, если они 
будут, – прокомментировал Нико-
лай Кремлев, эксперт Независимого 
общественного мониторинга. 

Особенность и отличие обще-
ственных наблюдателей в том, что 
они не связаны ни с политически-
ми партиями, ни с кандидатами. 
Общественные наблюдатели идут 
на выборы от Общественной пала-
ты, их задача убедиться, что вы-
боры проходят легитимно. Поми-
мо теоретической части семинар 
включал тренинги, которые мак-
симально адаптировали обучение к 
тем ситуациям, с которыми может 
столкнуться каждый из наблюда-
телей на избирательном участке.

– Во время семинара упор де-
лался на то, как выявлять наруше-
ния, как на них правильно реаги-
ровать. Например, удалось поднять 
тему о фейках в социальных сетях. 
Обычно такая информация имеет 
сильную эмоциональную окраску 
и броские заголовки, как правило, 
используются старые видеоролики 
с нарушениями или фото с боль-
шим скоплением людей. Задача 
общественного наблюдателя реа-
гировать на факты об искаженных 
сведениях, оперативно передавать 
правдивые данные с участков и 
пресекать распространение любой 
недостоверной информации. Осо-
бенно важно вести такую работу 
в отношении молодежи, которая 
больше всего взаимодействует с со-
циальными сетями и мессендже-
рами, – отметила Светлана Пермя-
кова, преподаватель наблюдателей. 

Обучение общественных на-
блюдателей состоится в муници-
палитетах в июле и в августе. Курс 
подготовки пройдет около 4 тыс. 
человек. На каждом избирательном 
участке в дни проведения голосо-
вания предполагается нахождение 
двух общественных наблюдателей. 

  Наталья МУСТАФИНА

Особенности избирательной 
кампании 2023 года

  ВЫБОРЫ  В сентябре 
жителей Приангарья 
ожидает трехдневное 
голосование по выборам 
депутатов областного 
парламента, также 
пройдет 175 
муниципальных 
кампаний. Для 
обеспечения легитим -
ности избирательного 
процесса на площадке 
Общественной палаты 
Иркутской области 
создан региональный 
общественный штаб 
по наблюдению 
за выборами. 
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ИЗМЕНИТЬ КУРС, 
НЕ ИЗМЕНЯЯ МЕЧТЕ

У каждого выпускника техни-
кума, колледжа, вуза есть мечта – 
устроиться на работу по профилю. 
Но выбранная три-пять лет на-
зад профессия не всегда позволя-
ет трудоустроиться. Сотрудничая 
с профильными учебными заве-
дениями по подготовке специали-
стов (Тюменский индустриальный 
университет, СФУ и ИРНИТУ, учеб-
ные центры ПАО «Транснефть» 
в городе Тюмень и пос. Канаш 
Чувашской Республики), «Транс-
нефть-Восток» дает возможность 
стать частью коллектива всем, у 
кого есть желание получить вос-
требованную в обществе специ-
альность. Всегда нужны маши-
нисты технологических насосов и 
компрессоров, электромеханики по 
средствам автоматики и приборам 
технологического оборудования, 
электромонтеры, слесари, трубо-
проводчики линейные и др.

В 2021 году Игорь Андриевский 
окончил Иркутский государствен-
ный университет путей сообще-
ния. Изучив рынок труда, решил, 
что пробовать свои силы нужно 
сразу в большой компании, которая 
широко представлена в регионе. 
Предложений по его направлению 
(информационные системы и тех-
нологии) в обществе «Транснефть-
Восток» не было, поэтому он пред-
варительно отучился на курсах 
электромеханика. Также кандидат 
в молодые специалисты прошел 
очное обучение в Томском про-
мышленно-гуманитарном коллед-
же и подтвердил рабочий разряд. 
Сегодня Игорь работает электро-
механиком по средствам автома-

тики и приборам технологического 
оборудования. Живет в Ангарске, 
на работу уезжает в Эвенкийский 
район Красноярского края, где рас-
положена головная нефтеперека-
чивающая станция нефтепровода 
Куюмба – Тайшет. График 28/28 
для себя считает наиболее ком-
фортным.

– Уезжая на вахту впервые, я 
иначе представлял себе и работу, 
и условия. В реальности же мы 
живем в трехэтажном благоустро-
енном комплексе, где есть все не-
обходимое, отличная столовая. У 
меня, как и у каждого молодого 
специалиста, есть наставник. Под 
его руководством я осваиваю все 
тонкости профессии и пишу кон-
курсную работу, – делится Игорь 
Андриевский. 

Участие в Международной на-
учно-технической конференции 
молодежи ПАО «Транснефть» – 
одна из главных обязанностей всех 
молодых специалистов. Они долж-
ны выявить проблему в сфере, в 
которой трудятся, предложить 
варианты ее решения. Мотиви-
руя молодежь к решению сложных 
производственных задач, компа-
ния получает специалистов, го-
товых работать максимально эф-
фективно. Лучшие идеи компания 
берет на контроль и рекомендует к 
внедрению в производство. Игорь в 
своей с наставником работе пред-
лагают уйти от ручной проверки 
герметичности задвижек в систе-
ме пожаротушения НПС, заменив 
ее на дистанционный контроль. 
При работах в минус 450С и ниже 
такая разработка будет актуальна, 
считает Игорь. В будущем парень 
видит себя инженером. 

УВЕРЕННОСТЬ В БУДУЩЕМ – 
УВЕРЕННОСТЬ В СЕБЕ 

Корпоративная конференция 
молодых специалистов проходит 
ежегодно. На базе филиалов обще-
ства по секциям летом, осенью 
– итоговый тур на базе аппарата 
управления. Финал проводят раз в 
два года, на нем встречаются по-
бедители со всех организаций ПАО 
«Транснефть».  

Юлия Шепель в сентябре 2022 
года в первом туре НТКМ стала 
лидером в своей секции. Под ру-
ководством куратора, начальника 
ХАЛ ГНПС «Тайшет» Александры 
Колентионок, она представила ра-
боту «Исследование корреляци-
онных зависимостей физико-хи-
мических показателей качества 
нефти». 

– Было волнительно участво-
вать, но я приобрела полезный 
опыт и смогла достойно предста-
вить работу членам комиссии. По-
лучила обратную связь от экспер-
тов и знаю, как развивать проект. 
Я чувствую поддержку коллектива 
и уверена в будущем, – отмечает 
Юлия Шепель. 

Частью команды молодых де-
вушка стала в августе 2020-го, 
хотя в детстве выпускница школы 
из Усть-Кута мечтала стать учи-
телем. Окончив ИГУ и отработав 
педагогом-психологом два года, 
поняла, что из мечты выросла. 
Сегодня она лаборант химического 
анализа. Круто изменить жизнь в 
23 года помогли пятерка по химии 
и дистанционные курсы. Юлия 
отлично сдала тесты и получи-
ла статус молодого специалиста. 
Она проводит анализ контроля ка-
чества черного золота. Год назад 
в компанию устроился и супруг 
Николай, контролер технического 
состояния автомототранспортных 
средств. Живет семья в корпо-
ративном жилье, но мечтает о 
своем. 

ТРИНАДЦАТЬ ПРОФЕССИЙ В 24

Братья-двойняшки из неболь-
шого села Джалинда Амурской об-
ласти Игорь и Александр Амурские 
пришли в ООО «Транснефть-Вос-
ток» с разницей в четыре месяца. 
Игорь выучился на техника-су-

достроителя, но решил идти ра-
ботать в систему линейных тру-
бопроводов. Прошел специальные 
курсы и за полтора года из элек-
тромонтера вырос в инженера по 
эксплуатации теплотехнического 
оборудования ПСП «Джалинда».

– У меня интересная работа, 
стабильный заработок, который 
помогает нам с супругой растить 
сына, строить планы. В этом году 
буду получать высшее образование 
– пойду учиться на теплотехника. 
Для меня важен карьерный рост, 
и я обязательно воспользуюсь все-
ми возможностями, которые дает 
«Транснефть-Восток» молодым, 
– говорит Игорь Амурский.

А Александр мечтал стать ки-
повцем. После окончания Дальне-
восточного ГАУ успел поработать 
в крупной компании, получил 
второе высшее. Благодаря разным 
курсам к своим 24 годам говорит, 
что освоил уже 11 разных про-
фессий. В «Транснефть-Восток» 
парня устраивает график. Он по-
зволяет ему заниматься любимым 
делом – спортом. Все свободное 
время он тренирует молодежь, ор-
ганизовав при школе в маленьком 
поселке два года назад секцию 
общефизической подготовки.

– В спорте я с пяти лет, дав-
но увлекаюсь стритлифтингом. В 
ноябре 2022 года выполнил три 
норматива мастера спорта меж-
дународного класса. Хочу, чтобы 
в нашем поселке больше ребят 
выбирали здоровый образ жизни. 
Один мой ученик всего за четы-
ре месяца сдал на МС, – делится 
успехами подопечных Александр 
Амурский.

Сам Александр в ближайшие 
два года планирует выйти на ми-
ровой рекорд. И мечтает, чтобы 
силовые виды спорта включили в 
программу корпоративной спар-
такиады ПАО «Транснефть». Это 
предложение он обсудит с мо-
лодыми специалистами на бли-
жайшей НТКМ, которая состоится 
в конце августа в Братске. Свои 
идеи и научные проекты предста-
вят около ста молодых специали-
стов компании, которые пришли 
работать в общество за последние 
три года.

  Анастасия КОРОПОВА

Укрепляя стальные русла 
Почему молодежь Приангарья и соседних регионов
выбирает для успешного карьерного старта 
«Транснефть-Восток»?

  КАДРЫ Формирование кадрового потенциала – целая наука в компании 
«Транснефть-Восток». Профессия нефтепроводчика объединяет десятки 
специальностей, которые с развитием отрасли всегда будут востребованы. 
Именно поэтому свое будущее предприятие видит в привлечении и поддержке 
молодых специалистов. Делая ставку на молодые умы, компания получает 
свежий взгляд и инновационный подход в решении новых производственных 
задач. Молодежь, выбирая «Транснефть-Восток», открывает для себя 
возможности карьерного и личностного роста. Программа адаптации 
помогает быстро освоиться на работе, а статус молодого специалиста дает 
дополнительные преференции, главная – право на приоритетное получение 
дополнительного профессионального образования.  

Участники первого тура IV (XVI) Международной научно-технической Участники первого тура IV (XVI) Международной научно-технической 
конференции молодежи ПАО «Транснефть», 2022конференции молодежи ПАО «Транснефть», 2022

Юлия Шепель, Юлия Шепель, 
лаборант лаборант 
химического химического 
анализа ХАЛ анализа ХАЛ 
ГНПС «ТайшетГНПС «Тайшет»»
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КОНСОЛИДАЦИЯ 
ВО БЛАГО РАЗВИТИЯ

1998 год. Россия столкну-
лась с дефолтом. Кризис в 
экономике привел к останов-
ке производства на многих 
отечественных предприя-
тиях, зарплату задерживали 
месяцами. В жестких усло-
виях рынка стало понятно, 
чтобы с уверенностью смо-
треть в завтрашний день, 
нужна консолидация сил. На 
съезде работодателей Иркут-
ской области было принято 
решение о создании Неком-
мерческого партнерства то-
варопроизводителей и пред-
принимателей. Эта иници-
атива уберегла от банкрот-
ства многие предприятия, 
стабилизировала экономику 
региона и помогла избежать 
социальных взрывов. 

– Со своей задачей на том 
этапе Партнерство справи-
лось. Удалось выстроить тор-
говые отношения не только 
внутри Иркутской области, 
появились деловые партне-
ры и рынки сбыта в других 
субъектах страны. Главное, 
нами был накоплен опыт, 
позволивший пережить 
кризисы 2008 и 2014 годов. 
Мы старались максимально 
использовать товарно-де-
нежные отношения, избега-
ли бартера, как бы ни было 
трудно, сохраняли трудовые 
коллективы. В итоге у нас не 
произошло такого падения 
объемов производства, как в 
целом по России, – поделил-

ся воспоминаниями Нико-
лай Мельник, президент Ас-
социации ИРОР «Партнер-
ство Товаропроизводителей 
и Предпринимателей».

Значимую роль в созда-
нии объединения работо-
дателей сыграл Борис Гово-
рин, губернатор Иркутской 
области с 1997 по 2005 го-
ды. А на пост президента 
Партнерства рекомендовали 
начальника Восточно-Си-
бирской железной дороги 
Геннадия Комарова. Желез-
ная дорога, объяснил свой 
выбор Борис Говорин, всегда 
оставалась стержнем эконо-
мической жизни региона, а 
ее руководители неизменно 
сохраняли государственное 
мышление. 

– Партнерство сразу со-
средоточилось на решении 
экономических и социаль-
ных задач. Объединение во-
шло в трехстороннюю ко-
миссию по регулированию 
социально-трудовых от-
ношений. Также с его уча-
стием проходила подготовка 
Программы социально-эко-
номического развития Ир-
кутской области. По объек-
тивным причинам этот до-
кумент не был реализован. 
Однако многие его идеи и 
наработки нашли свое от-
ражение в Стратегии соци-
ально-экономического раз-
вития региона до 2036 года, 
утвержденного правитель-
ством региона и депутата-
ми областного парламента, 

– отметил Виталий Толстов, 
исполнительный директор 
Ассоциации ИРО работода-
телей «Партнерство Товаро-
производителей и Предпри-
нимателей».

С ОПОРОЙ  
НА  ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

В настоящее время Ассо-
циация объединяет 10 от-
раслевых союзов, семь тер-
риториальных союзов, круп-
нейшие предприятия, вузы 
Иркутской области, Иркут-
ский научный центр СО РАН 
и другие научно-исследо-
вательские организации, 
предприятия малого и сред-
него бизнеса. Организация 
является одним из участни-
ков трехсторонней комиссии 
Иркутской области по регу-
лированию социально-тру-
довых отношений, в состав 
которой также входят пред-
ставители правительства 
Иркутской области и Союза 
«Иркутское областное объе-
динение профессиональных 
союзов». Благодаря такому 
взаимодействию совершен-
ствуется система социаль-
ного партнерства в Иркут-
ской области, ведется работа 
над нормативно-правовыми 
актами по трудовым и свя-
занным с ними экономиче-
ским вопросам.

– За время нашей со-
вместной работы Иркутское 
региональное объединение 
работодателей зарекомен-
довало себя как надежный 
партнер при решении во-
просов развития экономи-
ки Иркутской области. Ас-
социация всегда оперативно 
доводит до предпринима-
телей информацию о при-
нимаемых органами власти 
антикризисных мерах, уча-
ствует в качестве экспертов 
в работе институтов раз-
вития бизнеса Приангарья. 
Уверен, что мы продолжим 
плодотворное сотрудниче-
ство по вопросам создания 
благоприятных условий для 
развития предпринима-
тельской деятельности на 
территории нашего региона, 
– подчеркнул Константин 

Зайцев, председатель прави-
тельства региона. 

Кроме того, одним из 
приоритетных направле-
ний деятельности Ассоци-
ации является экспертная 
оценка областных законов, 
которые касаются вопросов 
труда, заработной платы, 
налогообложения и ряда 
других направлений, име-
ющих отношение к сфере 
работодателей.

– Организация сплотила 
в одну команду отраслевые 
союзы и объединения, пред-
приятия крупного, среднего 
и малого бизнеса, научные 
и высшие учебные заведе-
ния. Для Законодательного 
Собрания Ассоциация – это 
надежный деловой партнер 
и авторитетный эксперт в 
вопросах поддержки това-
ропроизводителей и пред-
принимателей. Вместе мы 
ищем наиболее оптималь-
ные алгоритмы для наших 
совместных действий в во-
просах поддержки бизнеса, 
решаем ключевые задачи 
устойчивого социально-эко-
номического развития При-
ангарья, – пояснила Ольга 
Носенко, вице-спикер Зако-
нодательного Собрания Ир-
кутской области. 

ВРЕМЯ ОТВЕТСТВЕННОГО 
БИЗНЕСА

С 1999 года Ассоциация 
входит в состав Российского 
Союза промышленников и 
предпринимателей, явля-
ясь его региональным от-
делением. В режиме онлайн 
коллег из Иркутска поздра-
вил Александр Шохин, пре-
зидент Российского союза 
промышленников и пред-
принимателей:

– Ассоциация стала од-
ним из ведущих объедине-
ний в составе РСПП. С первых 
дней создания ведется боль-
шая работа по повышению 
инвестиционной привлека-
тельности, популяризации 
ее экономического потенци-
ала как в России, так и за 
рубежом, много внимания 
уделяется решению кадро-

вого вопроса. Не случайно 
объединение стало одним 
из инициаторов проведения 
регионального этапа всерос-
сийского конкурса «Инже-
нер года». В целом Ассоци-
ация является важнейшим 
связующим звеном в систе-
ме частно-государственного 
партнерства, поддерживает 
тесные отношения и про-
двигает инициативы РСПП.

Ассоциация всегда была 
активным участником в ре-
ализации социальных про-
ектов, среди них создание 
мемориального комплекса 
святителя Иннокентия в се-
ле Анга Качугского района и 
монумента в честь основа-
теля Иркутска. Объединение 
оказывало помощь и под-
держку в преодолении по-
следствий летнего паводка 
2019 года в Тулуне и Ниж-
неудинске. В настоящее вре-
мя Ассоциация принимает 
участие в сборе средств для 
нужд специальной военной 
операции. Доставлять все 
самое необходимое нашим 
бойцам в зону СВО помогает 
фонд «Звезда».

С апреля этого года Ко-
ординационный Совет РСПП 
в Сибирском Федеральном 
округе возглавляет руково-
дитель энергетического биз-
неса Эн+ Михаил Хардиков. 
По его мнению, такие биз-
нес-объединения, как Ассо-
циация ИРОР «Партнерство 
Товаропроизводителей и 
Предпринимателей», помо-
гают экономике найти но-
вые импульсы развития.

– Ждем серьезной акти-
визации работы РСПП по-
тому, что государство имеет 
очень важные задачи, мы все 
их знаем. Бизнес при этом 
должен подтвердить свою 
роль драйвера экономики. 
Экономика разворачивается 
на Восток, Сибирь – это путь 
на Восток. И от того, как 
бизнес в Сибири будет обе-
спечивать рост экономики 
в восточном направлении, 
зависит успешное развитие 
всей страны, – подчеркнул 
Михаил Хардиков. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Созидающая сила экономики 
Приангарья

 �ЮБИЛЕЙ Ассоциации Иркутского 
регионального объединения работодателей 
«Партнерство Товаропроизводителей 
и Предпринимателей» исполнилось 25 
лет. Все это время организация остается 
связующим звеном между властью 
и бизнесом. В непростые для страны 
времена объединение работодателей 
придерживалось курса стабильного 
развития, сохраняя коллективы и 
являясь надежным деловым партнером 
для муниципалитетов в реализации 
социальных проектов. 
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�� МАСТЕР Свою любовь 
к Киренску пенсионер 
Иннокентий Михалев 
выражает своеобразно. 
Он делает исторические 
памятники и бескорыстно 
дарит их землякам. 

МЕМОРИАЛ�АЛСИБУ

Иннокентий Николаевич родил-
ся в якутском поселке Пеледуй, но 
большую часть жизни прожил в Ки-
ренске. Город свой любит. Да и как 
не любить его, навеки связанного с 
рекой и прозванного «северной Ве-
нецией». 

Наш герой – мастер на все руки, 
плотник, столяр, печником работал, 
умеет обращаться с железом, знает 
сварное дело и многое другое. Всему 
пришлось научиться в жизни. Была 
мечта о своем доме и тихой масте-
ровой работе для души и сердца.

Как-то увидел он передачу по 
телевизору про московского пред-
принимателя, который за свой счет 
отремонтировал полуразрушенный 
памятник героям Великой Отече-
ственной войны. История глубоко 
запала в сердце. «Да ведь и я так мо-
гу!» – подумал Иннокентий. В свое 
время он занимался моделизмом, 
дома у него скопилась коллекция 
моделей самолетов. Так и возникла 
авиационная тема. На свои сред-
ства Михалев в городском сквере 
благоустроил один из памятников 
летному экипажу, погибшему в го-
ды войны над киренской тайгой. 
Привез памятный камень, отлил из 
металла шлемофон и установил ме-
мориальную табличку.

Большим подарком любимому 
городу стал и памятник героям воз-
душной трассы Аляска – Сибирь, 
действовавшей в годы Великой  
Отечественной войны. По пути 
Красноярск – Уэлькаль, которая в 
1942 году проходила через Киренск, 
перегонялись военная техника и 
оборудование от союзников.

Иннокентий Михалев и его со-
ратники – Владимир Секиркин и 
Дмитрий Казаков – создали ме-
мориал, который состоит из трех 
моделей самолетов, – «Бостон», 
«Аэрокобра» и «Киттихаук». Воз-
душные суда размером пять на семь 
метров установили на трехметро-
вой взлетной конструкции. Три са-
молета «букетом» взмывают над 
городом.

– Чтобы точно сделать модели 
самолетов, пришлось долго изучать 
историческую литературу. И на-
выкам кое-каким научиться, на-
пример, лить алюминий. Земляки, 
горожане мне помогли, собирали 
средства на постройку памятника, – 
вспоминает мастер.

Вместе с соратниками он напи-
сал письмо в Русское географиче-
ское общество с просьбой помочь 
с чертежами для проекта. «Идея 

классная», – ответили в обществе и 
пожелали удачи. Чертежей не при-
слали, но благословили.

Пять лет работал Михалев над 
проектом. Уменьшенные копии 
самолетов сегодня стали визит-
ной карточкой города. На от-
крытии мемориала он до того 
волновался, что не мог произнести 
ни слова. Да и не умеет много и 
красиво говорить. Дела за него 
говорят.

Для Дмитрия Казакова те-
ма авиации тоже близкая. 
Личный интерес мужчины 
к воздушным судам неслу-
чаен. Дядя Дмитрия был 
военным летчиком, а сам 
он пилотирует легкомотор-
ный самолет. 

В прошлом году Дмитрий два 
месяца летал над Таймыром – уче-
ные изучали численность север-
ных оленей, а пилот им помогал. 
Кроме того, работал на патрули-
ровании лесов в пожароопасный 
период. Дмитрий рассказывает, 
что раньше в Киренске сади-
лись гидросамолеты. И бы-
ло бы замечательно сделать 
еще и модель гидросамолета 
в память о тех событиях.

«СВЯТОЙ�ТИХОН�ЗАДОНСКИЙ»�

Год назад на обновленной набе-
режной города появился еще один 
памятник, выполненный руками 
Михалева – копия легендарного па-

рохода «Святой Тихон Задонский», 
с которого в 1862 году началось за-
рождение судоходства на реке Лена.  

«Святой Тихон Задонский» 
был построен в 1858 году в Бель-
гии, на заводе Джона Коккериля 

по заказу золотопромышленника 
Ивана Хаминова. Разобранное по 
частям судно доставили сначала 
по железной дороге, а затем на ло-
шадях в Верхоленск, где собрали и 

спустили на воду.

Спустя 160 лет благодаря Ин-
нокентию Михалеву потомки 
вновь смогли увидеть, как вы-

глядел первый ленский па-
роход.

– Я долго над проектом 
работал, искал документацию, 
архивы, касающиеся первого па-
рохода. Очень долго не мог найти 
нужного. Даже в Военно-морской 
музей в Питер обращался за по-
мощью. Не дождался я чертежей, 
может быть, не нашли. Мне по-
могла книга историка, основателя 
музея речников Ленского бассей-

на Александра Павлова. Я не 
инженер, не судостроитель, 
но надо же было историче-
скую достоверность соблю-

сти.

Первый пароход в жизни был ис-
полином – длину имел 58 метров, 
ширину – 5 метров. Модель, кото-
рую построил Михалев, скромнее 
– 7 метров в длину и шириной 62 
см. Работа изготовлена из железа, 

мастеру пришлось освоить сварку. 
Установленная на постамент близ 
дебаркадера модель парохода «Свя-
той Тихон Задонский» отлично 
украсила городское пространство. 

В работе над новой городской до-
стопримечательностью снова по-
могали верные товарищи Дмитрий 
Казаков и Владимир Секиркин, до-
ставили материалы, необходимые 
для постройки судна. Железо при-
ходилось искать даже на месте сго-
ревшей деревни Бубновки, скромно 
признался мастер.

ЧТОБЫ�ПАМЯТЬ�ЖИЛА…

Патриот Киренска, Иннокентий 
Николаевич помнит и бережет его 
историю. Замыслы по благоустрой-
ству малой родины он реализует 
один за другим.  

 К 370-летнему юбилею дерев-
ни Сидорова выполнил памятный 
столп с резным куполом, крестами 
и иконами. Эта деревянная мини-
часовня стала центром притяжения 
для всех. Красивая получилась ра-
бота. 

Планов и новых задумок у муж-
чины много. Для деревенского храма 
в Вишняковке он сделал красивый 
иконостас. Планирует выполнить из 
дерева макеты местных храмов и 
старинного здания школы № 5, что-
бы сохранить для потомков истори-
ческий облик киренской старины.

Также есть задумка создать для 
города скульптуру первопроходца, 
собирательный образ казака-труже-
ника и воина. И даже прототип есть 
у будущего памятника – сделать его 
решено с известного российского ак-
тера Леонида Кулагина, уроженца 
здешних мест.

Мастер присмотрел на берегу ре-
ки Киренги место, где планирует 
установить макет орлана белохво-
стого, местной птицы, символа Ки-
ренска. Историки говорят, что слово 
«киренга» происходит от названия 
белохвостой птицы на языке корен-
ных жителей-эвенков и означает 
«гнездо орлана».

– Орлан будет выполнен в бронзе. 
Сделать мы его хотим в архитек-
турной мастерской города Улан-Удэ. 
На следующий год Киренский район 
отпразднует 95-летний юбилей. И 
подарок городу будет кстати, плани-
руем успеть, – уверен Иннокентий 
Николаевич.

На следующий год исполнит-
ся 120 лет нашему прославленному 
земляку, всемирно известному хи-
рургу Федору Углову, чье имя занесе-
но в Книгу рекордов Гиннесса – в 98 
лет он еще проводил операции.  

– Хотелось бы сделать бюст на-
шему прославленному земляку, – 
делится планами мастер. – Я не ра-
ди денег работаю, хочу, чтобы город 
стал комфортнее, красивее, чтобы 
память людская жила.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото автора и из архива 

Память, облаченная в металл
Житель Киренска без устали благоустраивает 
малую родину 

ОБЩЕСТВ

Иннокентий Михалев и 
Дмитрий Казаков
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 � КОНКУРС  Итоги 
регионального этапа 
Всероссийского конкурса 
программы «100 лучших 
товаров России» подвели 
в Приангарье на прошлой 
неделе. В этом году он 
проходил уже в 25-й 
раз и традиционно 
представил жителям 
региона товары и услуги 
участников конкурса. 
На выставке, которая 
работала 27 и 28 июня 
в Сибэкспоцентре, 
в торжественной 
обстановке подвели 
итоги и наградили 
победителей. 

– Участие в конкурсе «100 луч-
ших товаров России» – это под-
тверждение доверия потребителей 
и заказчиков, – отметил первый 
заместитель председателя прави-
тельства Иркутской области Руслан 
Ситников. – Я пообщался с каждым 
участником и практически у 90% 
наблюдается рост объема произ-
водства, и многие сегодня увеличи-
вают свои мощности. Предприятия 
должны двигаться в сторону экс-
порта, для этого в области работают 
специальные институты поддерж-
ки, например Экспортный центр.

В первый день работы выстав-
ки Руслан Ситников провел в Си-
бэкспоцентре выездное заседание 
Экспертного совета по импорто-
замещению. Также он отметил, 
что с каждым годом количество 
участников конкурса увеличива-
ется. В этом году на конкурс были 
поданы заявки от 70 предприятий, 
61 из них допущено к участию. 
Причем 45% – это новые предпри-
ятия, которые до этого ни разу не 
участвовали в конкурсе. В их числе 
предприятия из сферы жилищно-
коммунального хозяйства. 

– Юбилейный для нашего реги-
она конкурс завершился успешно, 
95% участников удостоены дипло-
мов первой степени – такое реше-
ние приняли члены Региональной 
комиссии по качеству, – отметил 
и.о. директора ФБУ «Государствен-
ный региональный центр стандар-
тизации, метрологии и испытаний 
в Иркутской области» Дмитрий 
Солдатов. – Хотелось бы отметить, 
что за это время в конкурсе приня-
ли участие около 1000 товаров и ус-
луг. Главный итог этих 25 лет – по-
явление на российском рынке все 
большего количества качественных 
товаров. Покупая продукцию или 
услугу, отмеченную знаком «100 
лучших товаров России», одно-
значно можно быть уверенным в 
высоком качестве и безопасности, 
за которые производитель отвечает 
перед своим потребителем. 

В этом году 58 предприятий 
и 107 товаров и услуг, представ-
ленных на конкурс, удостоены 
дипломов I степени в номина-
циях: «Продовольственные това-
ры», «Продукция производствен-
но-технического назначения», 
«Услуги для населения», «Про-
мышленные товары для населе-
ния», «Изделия народных и худо-
жественных промыслов», «Услуги 
производственно-технического 
назначения». Три предприятия 
получили дипломы II степени. 
Продукция и услуги, признанные 
победителями  регионального эта-
па конкурса (дипломы I степени), 
выдвинуты Региональной комис-
сией по качеству на федеральный 
этап конкурса и будут бороться 
за звание лауреата (золотой ло-
готип конкурса) или дипломанта 
(серебряный логотип). В рамках 
конкурса специальными призами 
также были отмечены постоян-
ные участники. Призы «За вер-
ность качеству» вручили: Ангар-
ской нефтехимической компании, 
Иркутскому областному клини-
ческому консультативно-диагно-
стическому центру и Ангарскому 
заводу полимеров. Приз «Тради-
ции вкуса» получили: «Саянский 
бройлер», «Усольский свиноком-
плекс», «Белореченское» и Фабри-
ка мороженого «Ангария». Приза 
«С заботой о людях» удостоились 

Дом-интернат для престарелых 
и инвалидов города Черемхово и 
Черемховского района, Комплекс-
ный центр социального обслужи-
вания населения Нижнеудинского 
района. Приз «Лучший сувенир 
Приангарья» вручили «Байкалк-
варцсамоцветам». Подробнее с ла-
уреатами конкурса можно позна-
комиться на сайте ircsm.ru.

Одновременно с региональным 
этапом «100 лучших товаров Рос-
сии» были подведены итоги кон-
курса «Иркутское качество», лау-
реатами которого в этом году стали 
19 предприятий и 22 вида про-
дукций и услуг. Напомним, что он 
проводится уже в седьмой раз и яв-
ляется дополнительным подтверж-
дением высокого уровня товаров и 
услуг. Его лауреаты также получили 
дипломы и декларации конкурса 
и смогут маркировать свою про-
дукцию логотипом конкурса «Ир-
кутское качество» с изображением 
гербового знака региона – бабра.

Безусловно, самая зрелищная 
часть регионального этапа «100 луч-
ших товаров России» – выставка, 
на которой иркутяне и гости города 
смогли увидеть передовые предпри-
ятия Иркутской области, продегу-
стировать их продукцию, оценить 
уровень услуг. В этом году свою де-

ятельность здесь представили 23 
предприятия. Среди них – два пре-
тендента на участие в конкурсе «100 
лучших товаров России» в 2024 году 
и один дипломант конкурса в 2022 
году. В выставке также принима-
ли участие партнеры мероприятия. 
Центр занятости населения Иркут-
ской области, Центр «Мой бизнес» 
и Торгово-промышленная палата 
региона оказывали консультации 
посетителям выставки и предпри-
нимателям. Ассоциация содействия 
культуре «ФранСиб» представила 
свои социокультурные проекты и 
первый том книги «Сказки народов 
Сибири». На выставке работали мо-
бильные комплексы СПИД-центра и 
Станции переливания крови, а так-
же специалисты ФБУ «Иркутский 
ЦСМ» проводили консультации по 
вопросам стандартизации и серти-
фикации.

Большой интерес участников и 
посетителей вызвала деловая про-
грамма. В этом году она была со-
ставлена с учетом потребностей 
предпринимателей, которые были 
выяснены в ходе предварительного 
анкетирования. В ее рамках прош-
ли лекции, консультации и ма-
стер-классы при поддержке Центра 
«Мой бизнес».  

 � Елена ОРЛОВА

Лучшие предприятия 
получили награды

Р
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НАД БАЯНДАЕМ СОЛНЕЧНО

Задолго до официального от-
крытия праздника «Сур-Харбан – 
2023» на стадионе «Саган-Дали» 
соревнуются мужские и женские 
волейбольные команды. «Эхирит! 
Эхирит!» – скандируют болель-
щики.

С утра в Баяндае пасмурно, но 
зрители занимают лучшие места 
на трибунах, на ветру реют ленты, 
повязанные на 13 сэргэ.

Руководитель фольклорного 
ансамбля «Галхан» Вера Урбаева 
проверяет костюмы подопечных, 
все ли в порядке. 

– «Галхан» значит «Огонек», 
который мы зажигаем в душах 
людей, – поделилась с нами Вера 
Урбаева.

Объявляют пятиминутную го-
товность для участников парада 
«Сур-Харбан – 2023», в котором 
участвуют шесть команд из округа, 
а также спортсмены Ольхонского и 
Качугского районов.

– Рад приветствовать всех на 
этом замечательном празднике от 
имени главы региона Игоря Ива-
новича Кобзева. Сур-Харбан – дей-
ствительно явление в жизни Ир-
кутской области, пример сплочен-
ности и единства жителей Усть-
Ордынского Бурятского округа. Мы 

знаем, как с началом специальной 
военной операции весь округ под-
держал наших ребят, выполняю-
щих боевые задачи на передовой. 
Спасибо вам большое! – заявил 
первый заместитель губернатора 
Роман Колесов.

– На празднике мы чествуем 
педагогов и наставников – в уче-
бе, работе, жизни. Но Сур-Харбан 
сегодня мы посвящаем и нашим 
землякам – парням-воинам. И 
пусть всегда наш праздник будет 
символом уважения к традици-
ям нашего народа, старшему по-
колению, любви к родине. Основу 
Сур-Харбана всегда составляли три 
мужских вида спорта – стрельба 
из лука, борьба и конные скачки. 
Именно они воспитывали в ребен-
ке будущего воина. Большинство 
из тех, кто находится в зоне СВО, 
были участниками Сур-Харбанов 
прошлых лет, – подчеркнул за-
меститель губернатора региона 
– руководитель администрации 
Усть-Ордынского Бурятского окру-
га Анатолий Прокопьев.

В знак уважения перед воин-
скими подвигами земляков флаг 
праздника подняли участник СВО, 
член команды Ольхонского рай-
она Олег Хадаев и шестикратная 
чемпионка Сур-Харбана по легкой 
атлетике, дочь участника спецопе-
рации Софья Зубкова.

Масштабное театрализованное 
представление отразило историю 
«Эрын гурбан наадан» – «Трех 
игр мужей» и их связь с совре-
менностью. Тринадцать хатов-не-

божителей благословили «Сур-
Харбан – 2023»: после представле-
ния небо над Баяндаем очистилось, 
засветило солнце.

РОДИНА ПОБЕДИТЕЛЕЙ

Сотрудники Национального му-
зея Усть-Ордынского Бурятского 
округа подготовили экспозицию 
«Эрын гурбан наадан». 

Директор музея Афталина Ар-
заева согласилась провести неболь-
шую экскурсию.

– В архиве есть фотографии на-
чала XX века, когда еще в поселке 
Усть-Ордынский не было стадио-
на, – рассказывает директор му-
зея Афталина Арзаева. – Просто 
степь. Люди съезжались соревно-
ваться кто на чем может. – Музей 
ежегодно готовит выставку, по-
священную истории Сур-Харбана, 
на этот раз родилась идея – пред-
ставить три национальных вида 
спорта и их победителей: борцов-
баторов, стрелков-мэргэнов и, ко-
нечно, конников. 

Особое внимание дэгэлу (муж-
ской халат), медалям и личным 
вещам Алексея Николаева, мастера 
спорта международного класса по 
стрельбе из лука.

– Алексей Николаев – уроженец 
Баяндаевского района. Он родился 
и живет в Усть-Ордынском, но у 
нас считается, что человек оттуда 
родом, откуда его предки по отцов-
ской линии, – поясняет Арзаева.

Рядом стенд, посвященный 
Светлане Гомбоевой – серебряной 

Три игры мужей
В Баяндаевском районе прошел областной 
национальный праздник Сур-Харбан

  ТРАДИЦИИ  Закончилась посевная пора, 
до сенокоса еще далеко, поэтому самое время 
собираться на праздник с многолетней историей 
Сур-Харбан. Еще его называли «Эрын гурбан 
наадан», или «Три игры мужей». Классика жанра 
– бурятская борьба, стрельба из лука, скачки. На 
баяндаевской земле спортивная программа была 
представлена десятью видами, включая бурятские 
шахматы «шатар», традиционные игры в кости 
«шагай наадан». Три дня выявляли лучших из 
лучших. 
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медалистке Пекинской олимпиады 
в стрельбе из лука.

Экспозиция посвящена не толь-
ко спортсменам, но и тренерам, и 
конезаводчикам.

СВАДЬБА ПЕЛА И ПЛЯСАЛА

Во сколько слоев должна быть 
застелена постель молодоженов, 
что должна уметь невестка, что-
бы произвести хорошее впечат-
ление на свекровь, как проходило 
сватовство – все это показывали 
фольклорные коллективы, участ-
ники конкурса «Свадебная об-
рядность бурят Предбайкалья». 
Этот конкурс стал одним из са-
мых представительных – около 
200 участников.

В чем отличие прически не-
замужней девушки от женщины 
замужем, наглядно показал на-
родный бурятский фольклорный 
коллектив «Баян дайда» Баянда-
евского района. Показали также 
элементы обряда «Yhээгурэхэ» – 
«косоплетение невесты».

– До замужества девушки но-
сили одну косу, а когда выходи-
ли замуж, заплетали две косы, – 
рассказывает участница ан самбля 
Светлана Аргоева. – Невесту обя-
зательно украшали «хоолобшо» 
(традиционное бурятское нагруд-
ное украшение из нескольких ря-
дов коралловых бус, с монетами 
или серебряными бляхами), ко-
торое свекровь передавала по на-
следству молодой невестке.

В реконструкции обряда стар-
шую женщину рода играла Елена 
Малгатаева. Переплетение одной 
косы на две и хоолобшо показы-
вали окружающим, что девушка 
вошла в семью мужа.

– Мы у бабушек спрашивали 
о традициях, в книгах искали. В 
наше время оставались некоторые 
обряды сватовства, а косоплетения 
не было. Сейчас традиции возрож-
даются.

Первое место в этом краси-
вом состязании занял народный 
бурятский фольклорный коллек-
тив «Худайн гол» («Кудинская 
долина») из Эхирит-Булагатского 
района.

«Худайн гол» изучает, раз-
вивает и популяризирует нацио-
нальную культуру бурятского эт-
носа. Он был создан в 1986 году 
в Усть-Ордынском центре досу-
га. Основой репертуара являет-
ся реконструкция старинных бу-
рятских обрядов и танцев, на-
циональные песни, поэтические 
сказания и благопожелания. В 
прошлом году ансамбль «Худайн 
гол» получил звание «Заслужен-
ный коллектив народного творче-
ства России».

Второе место в конкурсе «Сва-
дебная обрядность бурят Предбай-
калья» занял фольклорный кол-
лектив «Баян дайда» («Богатая 
земля») из Баяндаевского района. 
На третьем месте – «Тэрэнги» 
(«Багульник») из Осинского рай-
она.

ПЕСНЬ О БЫСТРОМ КОНЕ

«Мори урилдаан», конные 
скачки – самая зрелищная часть 
из «Трех игр мужей». Зрители 
устремились на ипподром, чтобы 
болеть за своих земляков и на-
сладиться красотой и скоростью 
лошадей. Еще до начала скачек не-
которые участники выезжают на 
трассу, проверяя готовность кача-
лок и животных.

«Евграф, мы с тобой!» – машут 
одному из наездников.

В программе – восемь заездов 
и три скачки, всего заявлено 69 
лошадей.

– Каждый район старается вы-
играть скачки на Сур-Харбане, – 
говорит коневладелец Иван Онгоев 
из Нукутского района. Его подо-
печный конь Командор впервые 
примет участие на областном 
уровне. – Наши основные сопер-
ники – спортсмены из Осы.

В скачках от Нукутского района 
принимает участие Игорь Хан-
тургаев.

– В наших конюшнях много 
лошадей-победителей. На ино-
ходце Санскрите пробежим 1600 
метров, а на Блеске – 2400, он 
рысак.

Самой популярной и азартной 
скачкой считается дистанция на 
400 метров, своего рода лошади-
ный спринт, который называют 
«байга».

БАТОРЫ СОВРЕМЕННОСТИ

На пять зон, в зависимости от 
весовой категории, была поделена 
бурятская национальная борьба 
«бухэ барилдаан», собравшая не-
мало поклонников. 

Особое внимание традиционно 
абсолютному первенству. Среди 
юношей не было равных Михаи-
лу Барлукову из Боханского рай-
она, которому вручили живого 
барашка. 

Фаворитом среди мужчин с 
первых схваток считался Алек-
сандр Балтуев из Осы. Пятикрат-
ный победитель первенства Си-
бирского федерального округа, 
трехкратный чемпион России, 
бронзовый призер чемпионата 
Европы среди кадетов, победитель 
Китайско-Российских игр, ма-
стер спорта России по спортивной 
борьбе подтвердил свой уровень 
и на этот раз. Чемпиону в абсо-
лютном первенстве по старинной 
традиции подарили скакуна.

Не меньше было зрителей за 
двоеборьем в гиревом спорте. 

Для главного судьи Александра 
Самодурова, неоднократ-

ного чемпиона районных сорев-
нований, «Сур-Харбан – 2023» 
– десятый, юбилейный.

– На каждое упражнение дается 
десять минут. Сколько движений 
сделано, столько очков присуж-
дается спортсмену. В рывке одной 
рукой сумма делится пополам, – 
объясняет Александр Самодуров, 
– У нас выступают мужчины лет 
с 17–18. От каждой команды вы-
ставлено по семь человек в разных 
весовых категориях.

СТРЕЛА, ЧТО БЫСТРЕЕ ВЕТРА

Именно стрельба из лука дала 
название национальному празд-
нику, ведь «Сурхарбаан» с бу-
рятского языка переводится как 
«стрельба в сур» – кожаную ми-
шень. Лук занимает особое место 
у бурят – это не только средство 
добычи пропитания, но и вплоть 
до XIX века еще и оружие.

И вот двенадцать мишеней-сур 
(десять зеленых и две красные) 
расставлены. Лучникам надо не 
просто поразить сур, но и выбить 
за пределы поля. Подсчет прост: за 
зеленую – одно очко, за красную – 
два. Если получится выбить ласти 
– матерчатый сверток, установ-
ленный между красными сурами, 
присуждается три очка.

Среди женщин-ветеранов от-
крывала соревнования Татьяна 
Адамова, глава фермерского хо-
зяйства из Осинского района. Рас-
сказывает, что стрельбой из лука 
начала заниматься в студенче-
ские годы.

– Сначала ходила на секцию, а 
в 1994 году пригласили на район-
ный Сур-Харбан, который и вы-
играла, – рассказывает Татьяна.

Евгений Жиргалов из Нукут-
ского района занимается стрель-
бой год.

– Я водитель автобуса, спор-
тсменов-лучников возил, вот и 
понравилось. Приобрел лук и на-
чал самостоятельно тренировать-
ся. Зимой в ФОКе (физкультур-
но-оздоровительный комплекс), 
летом – на стадионе. Это мой 
первый областной Сур-Харбан, а 
дебютировал в Новоленино Осин-
ского района, заняв третье место.

Абсолютное первенство по 
стрельбе из бурятского лука вы-
играли Валентин Шоноев (Эхи-
рит-Булагатский район) и Аюна 
Александрова из Баяндая. Помимо 
грамот чемпионам вручили жи-
вые призы – по одному барашку.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора и Евгения ОЧИРОВА 


Победителем спортивной программы праздника «Сур-Харбан – 2023» стала 
команда Эхирит-Булагатского района. Хозяева заняли второе место, третье 
– спортсмены Осинского района.  В следующем году праздник пройдет в 
поселке Усть-Ордынский. 

Б    ЛЬШОЙ ПРАЗДНИК
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�� ЗНАЙ�НАШИХ�
Возрождение 
региональной 
селекции, переработки, 
налаживание рынков 
сбыта. Основные 
задачи формирования 
и развития 
товаропроводящей 
и логистической 
инфраструктуры 
агропродовольственного 
рынка региона 
обсудили специалисты 
в экспертном 
клубе медиацентра 
«Приангарье».

НУЖНЫ�
ДОЛГОСРОЧНЫЕ�КОНТРАКТЫ

Председатель некоммерческо-
го партнерства КФХ и сельско-
хозяйственных кооперативов Ир-
кутской области Вячеслав Лизин 
построил в селе Буреть Боханского 
района агротехнопарк. О пробле-
мах аграриев он знает все.

– Выращивать высокомаржи-
нальную продукцию на одном ме-
сте нельзя, нужно планировать 
севооборот на годы вперед. И сбыт 
мы должны выстраивать систем-
но и планово. Важно также нала-
живать переработку продукции на 
местах, помогать решению про-
блем с упаковкой товара, – уверен 
Вячеслав Лизин.

Оценивая последствия санк-
ций, он отметил устойчивость 
товаропроизводителей и постав-
щиков сельхозтехники. В области 
накоплены качественные сорта 
востребованных культур, дающих 
хорошие урожаи. Нет вопросов по 
удобрениям и средствам защиты.

– Главная задача – это сбыт.
Его я бы разделил на местный, ре-
гиональный и зарубежный. Мест-
ный сбыт мясо-молочной про-
дукции выстроен традиционно, 
рынки работают, ценообразование 
стабильно. Сегодня к нам захо-
дят представители Новосибир-
ской, Омской, Томской областей, 
Алтайского края и международ-
ные игроки – Монголия, Китай. 
В части региональных продаж мы 
проигрываем в ценообразовании, 
поскольку в соседних регионах су-
ществует субсидия на логистику. 
У нас этого нет, – подчеркнул Вя-
чеслав Лизин.

Между тем, по словам фермера, 
увеличение затрат на логистику 
не позволяет региональным агра-
риям быть конкурентоспособны-
ми в других территориях. 

– Получение квот на вывоз
сельскохозяйственной продукции 
– важная проблема, – отметил
докладчик. – За последние 15 лет 
на Иркутскую область не выделя-

лись квоты ни на один килограмм 
зерна, в то время как в Краснояр-
ском крае более 50 организаций-
экспортеров. В Монголии прошел 
трехсторонний форум россий-
ской, монгольской и китайской 
торгово-промышленных палат. 
Наши представители обсуждали 
долгосрочное контрактное произ-
водство в перспективе 8–14 лет, но 
такое производство сегодня толь-
ко зарождается. 

ВОЗРОДИТЬ�
СЕЛЕКЦИОННУЮ��РАБОТУ

Агроконтракты становятся важ-
ным направлением, отметил моде-
ратор круглого стола, главный ре-
дактор медиацентра «Приангарье» 
Дмитрий Люстрицкий.

– Минсельхоз РФ недавно зая-
вил, что отрабатываются пилотные 
проекты в сельскохозяйственных 
регионах России, когда переработ-
чик предоставляет производителю 
средства производства и заключает 
договор с обязательством выкупа 
урожая или поголовья скота и при 
этом берет на себя сертификацию 
продукции, решает вопрос сбыта. 
Мы, получается, работаем опера-
тивно, поскольку в регионе есть 
зарубежные контракты, – проин-
формировал модератор.

Председатель комитета по пред-
принимательству в агропромыш-
ленной сфере ТПП ВС Анатолий 

Полномочнов рассказал об итогах 
зарубежных поездок. 

– Партнеры из Республики Бе-
ларусь, Казахстана, Монголии про-
являют большой интерес к нашей 
продукции. С Белоруссией мы за-
ключили договор о производстве 
у нас минеральных удобрений. С 
заходом китайских партнеров у 
нас возросла цена на производство 
рапса. Мы успешно отработали, но 
в 2022 году из-за перепроизвод-
ства картофеля и рапса цена упа-
ла. Именно тогда назрел вопрос о 
планировании сбыта.

Анатолий Полномочнов указал 
также на важность возделывания 
местных сортов семян. Однако у то-

варопроизводителей нет мотивации. 
Поэтому на селекционную работу не-
обходимо обратить особое внимание. 

– Есть проблема по семенам
овощных культур, сахарной све-
клы. Раньше было проще поку-
пать дешевые зарубежные сорта, и 
мы разучились готовить семенной 
фонд. По картофелю у нас 60–70% 
– зарубежные сорта. Однако особой
зависимости от зарубежных семян 
у аграриев нет. 

ВОЗМОЖНОСТИ�
ЭЛЕКТРОННЫХ�ПЛОЩАДОК

Директор Иркутского регио-
нального филиала АО «Россельхоз-
банк» Наталья Баркова рассказала 
о развитии электронных площадок 
для нужд аграриев.

– В Россельхозбанке разработа-
на платформа «Свое», под этим 
брендом действуют еще семь элек-
тронных площадок. Они касаются 
не только сбыта, но и образова-
тельных программ. Также работа-
ет ресурс «Свое родное», где мы 
бесплатно регистрируем фермеров, 
помогаем им создать витрину сво-
ей продукции. Жители Иркутской 
области могут заказать фермерские 
продукты прямо на сайте. Еще мы 
реализуем проект «Вкусная пят-
ница», с помощью которого фер-
меров, у которых приобретается 
продукция, мы снабжаем инстру-
ментами по оплате. 

СЕЛЬСКОЕ�Х� � ЗЯЙСТВО

Под брендом Baikalnatural
Как продвигать сельхозпродукцию региона?

Дмитрий  ЛЮСТРИЦКИЙ

Анатолий ПОЛНОМОЧНОВАлександр ДЕЕВНаталья БАРКОВА

Вячеслав ЛИЗИНИрина РЕМЕЗОВА

 Î
Местный сбыт мясо-молочной 
продукции выстроен традиционно, 
рынки работают, ценообразование 
стабильно. Сегодня к нам заходят 
представители Новосибирской, 
Омской, Томской областей, 
Алтайского края и международные 
игроки – Монголия, Китай.  
В части региональных продаж мы 
проигрываем в ценообразовании, 
поскольку в соседних регионах 
существует субсидия на логистику. 
У нас этого нет.
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Председатель правления ассо-
циации «Дикоросы», член реги-
онального штаба ОНФ Александр 
Деев рассказал, что китайские пар-
тнеры готовы покупать качествен-
ную российскую продукцию. 

– Уже есть заявка на 62 тыс. 
тонн в год зерновых, зернобобовых, 
масличных культур. Заинтересо-
ваны китайцы и в дикоросах либо 
под нашим, либо под совместным 
брендом. Для предпринимателей, 
размещающих российскую продук-
цию в бондовых зонах, продающих 
ее на электронных площадках и в 
страны АСЕАН, предусмотрены ме-
ры поддержки. 

Спикер рассказал о китайском 
опыте развития интернет-плат-
форм, блогеров, участвующих в 
продаже сельхозпродукции. Зара-
ботала и отдельная интернет-пло-
щадка для российских продуктов 
питания. 

Говоря о проблемах производи-
телей дикоросов, Александр Деев 
отметил, что им не хватает мощ-
ностей для производства заморо-
женной продукции и технологий 
для сушки продукции.

– Мы ведем переговоры с Се-
веро-восточным сельскохозяй-
ственным университетом Китая в 
провинции Хэйлунцзян по трех-
стороннему соглашению с Иркут-
ским аграрным университетом и 
Научно-образовательным центром 
«Байкал» о внедрении технологий 
сушки под стандарты рынка Китая. 
Мною запущен проект «Разворот 
на Восток. Приангарье». В Тулун-
ском районе уже начата работа по 

поддержке местных предпринима-
телей, – уточнил эксперт. 

О мерах поддержки по пере-
работке и сбыту аграрной продук-
ции рассказала начальник отдела 
регионального минсельхоза Ирина 
Ремезова. В регионе работает це-
левая программа, в том числе она 
касается и экспортируемой про-
дукции. Предусмотрен грант до 10 
млн рублей на модернизацию и 

технологическое перевооружение 
предприятий пищевой промыш-
ленности. Возмещаются затраты на 
упаковочные материалы для ре-
гиональных брендов «Продукты 
Приангарья» и экспортных товаров 
с торговым знаком Baikalnatural. 

– Мы помогает предприятиям 
в организации выставочных стен-
дов на международных меропри-
ятиях. В этом году организована 

комплексная экспозиция в Москве, 
где на крупнейшей международ-
ной выставке «ПродЭкспо» пред-
приятия АПК Иркутской области 
представили свою продукцию и 
подписали ряд соглашений и кон-
трактов. В конце года в Монголии 
планируется выставка под брен-
дом Baikalnatural. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

 � ЛИДЕРЫ Завод «Усольмаш» в 
очередной раз успешно выступил 
на конкурсе «100 лучших товаров 
России». Высоко оцененные жюри 
флотационные машины усольского 
производства работают на горно-
обогатительных фабриках России и 
других стран. Вскоре предприятие 
намерено модернизировать 
производство. Подробности 
рассказала директор по развитию 
ООО «Усольмаш» Екатерина 
Мельникова. 

 Æ «Усольмаш» является ведущим заводом-произ-
водителем флотомашин в России, в т.ч. и боль-
шеобъемных, которые представлены к номи-
нации. Сейчас для вас важно участие в конкурсе  
«100 лучших товаров России»? 

– Да. Предприятие много раз участвовало в 
нем и неизменно становилось лауреатом. В этом 
году «Усольмаш» представил флотационную ма-
шину ФПМ объемом 100 кубометров. Это флагман 
нашего завода. Флотомашина – конкурентоспо-
собная, нами выпущено уже более 50 камер, и мы 
планируем нарастить производство. «Усольмаш» 
полностью готов к модернизации литейного про-
изводства. Мы закупим новейшее оборудование 
благодаря господдержке, обещанной Фондом раз-
вития промышленности.

 Æ Изменения коснутся только литейного произ-
водства? 

– Модернизация затронет все корпуса завода, 
ведь у нас замкнутый производственный цикл. 
В результате модернизации производство станет 
экологичнее. Предприятия должны стремиться к 
«зеленой зоне», и мы этот тренд поддерживаем. 

В экономическом плане «Усольмаш» сможет 
эффективнее конкурировать на рынке в ценовом 
плане, ведь в итоге сократятся сроки изготовле-
ния продукции. Планируем получить финанси-
рование по программе к концу лета. А площадку 
к установке нового оборудования мы уже полно-
стью расчистили и подготовили. 

 Æ Как изменились ваши каналы сбыта в связи с из-
менениями в экономике?

– Предприятие успешно конкурирует с рос-
сийскими и зарубежными производителями. 
Некоторые зарубежные конкуренты ушли с 
рынка. И эту нишу «Усольмаш» сейчас пыта-
ется занять максимально. 

В целом у нас есть наработанные кана-
лы, заказчики, которые убедились в высокой 
технологичности нашего оборудования. Среди 
них и ГОКи на территории России, Казахстана, 
Узбекистана, Киргизии, Туркмении, Армении, 
Грузии, Белоруссии, Монголии, Мьянмы, Вьет-
нама и др. «Усольмаш» является основным 
поставщиком флотомашин для крупнейших 
золотодобывающих компаний России, таких как 
«Полюс» и «Полиметалл».

 Æ Ваше предприятие набирает обороты – увели-
чивается количество заказов, расширяются и 
модернизируются производственные площади и 
оборудование, а как у вас обстоят дела с кадровым 
составом? 

– «Усольмаш» выбрал для себя стратегию, где 
предусмотрено дополнительное финансирование 
молодых специалистов, в т.ч. оплата за жилье 
и учебу. Сейчас на предприятии трудоустроено  
370 человек, и какого-то особо острого кадрового 
дефицита у нас нет. На производство приходят 
люди, в том числе молодые специалисты, имею-
щие стремление к карьерному росту. Они видят, 
что предприятие преобразилось, стабильно рабо-
тает и развивается. 

 � Юлия МАМОНТОВА

«Усольмаш» подтвердил качество продукции
Флотационные машины предприятия вошли  
в число «100 лучших товаров России» 
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САМОЛЕТ «КУЗНЕЧИК» 

Бамовские поселки Звездный и 
Ния, Усть-Кут, Рудногорск, Новая 
Игирма, Видим и Березняки – это 
только часть населенных пун-
ктов, которые посетила команда 
«Северного десанта». Нынешний 
проект уже стал рекордсменом по 
числу населенных пунктов, в ко-
торых прошли концерты, мастер-
классы по актерскому мастерству 
и блогингу. А также были пока-
заны фильмы, которые выйдут в 
прокат только во второй половине 
нынешнего года, – «Мятный пря-
ник» и «Не хороните меня без 
Ивана». 

– Проект существует с 2014 го-
да, он посвящен 40-летию БАМа и 
родился как отклик на известный 
советский фестиваль «Огни ма-
гистрали», когда на БАМ приез-
жали знаменитые артисты Иосиф 
Кобзон, Лев Лещенко, Валентина 
Толкунова, а также известные ак-
теры, писатели, – рассказала ор-
ганизатор «Северного десанта» 
Татьяна Жиндаева. 

В Иркутск звездная команда 
десанта прилетела из Нижнеи-
лимского района, где они посе-
тили пять населенных пунктов. 
«С Верхнемарково до Усть-Кута 
по федеральной трассе «Вилюй» 
мы добирались на джипах более 
пяти часов, – рассказала Татьяна 
Жиндаева. – За 30 км до пункта 
назначения сломались и ехали на 
буксире».  

– Сломались не только джипы, 
но и мой очень надежный чемо-
дан. Из него просто выломался 
кусок, – подтвердила экстремаль-
ность переездов известная актри-
са, уроженка Ангарска Ольга Хох-

лова. – А наши позвоночники вы-
несли это. Мы приехали, и сразу 
же был концерт, быстро привели 
себя в порядок и отработали. Еще 
мы летали на самолете, который 
назвали между собой «кузнечи-
ком». Он подпрыгнул и полетел, 
это невероятно!  

ХОТЕЛОСЬ, ЧТОБЫ ВЕЗДЕ БЫЛ 
ТАКОЙ ЗРИТЕЛЬ!

Актриса призналась, что для 
нее проект стал определенной 
проверкой на прочность: полу-
чится ли работать в таком тем-
пе? А самым важным был отклик 
зрителей. Поразила и красота си-
бирской природы: «Одуванчики, 
клены, иван-чай, куриная слепота 
(лютик едкий). Я счастлива. Я на-
училась держать удар усталости», 
– прокомментировала Ольга Хох-
лова.

– Все мы увозим отсюда самые 
теплые и душевные воспомина-
ния, особенно от встречи с вами, 
вы – другие. В вас есть чистота, 
открытость. Хотелось, чтобы везде 

был такой зритель! – поделилась 
своими впечатлениями актриса 
театра и кино, эстрадная певица 
и композитор, автор песен, сти-
хов и моноспектаклей, сценарист 
и режиссер, ведущая концертных 
программ Алена Биккулова. 

Актер театра и кино, певец Олег 
Харитонов отметил, что на не-
го наибольшее впечатление про-
извели открытые сердца зрите-
лей. «Выступать здесь – это такое 
наслаждение!» – сказал артист. 
Известный российский киноак-
тер Алексей Барабаш – выпускник 
кафедры режиссуры и актерско-
го искусства, поэтому на многие 
события смотрит с режиссерской 
точки зрения. 

– На Яракте мы увидели не-
вероятные экстерьерные декора-
ции, я подумал, что там можно 
снимать фантастический фильм. 
На Иркутском заводе полимеров 
можно снять антиутопию. А по-
селок Видим напомнил мне рас-
сказы Шукшина. Там невероят-
ной красоты речка, церковь. Много 
пространства. И, конечно, люди 

– интересные, душевные, теплые, 
– сказал Алексей Барабаш.

СЕРЕБРЯНЫЕ КОЛОКОЛЬЧИКИ 
В ДУШЕ

Чтобы принять участие в «де-
санте», заслуженный журналист 
Молдовы, блогер Анна Харламен-
ко пролетела две страны. Анна 
вела мастер-классы по блогингу 
и стала настоящим летописцем 
проекта. Она призналась, что во 
время путешествия многое запа-
ло в душу: потрясающая природа, 
истории, которые есть в каждом 
населенном пункте, и, конечно, 
люди. 

– Как говорила моя мама: «В 
ваших людях – серебряные коло-
кольчики в душе, и они звучат чи-
сто. Ваши люди похожи на теплый 
хлеб». С вашими людьми хочется 
жить и умереть рядом, потому 
что они надежные и искренние. 
И они умеют любить. Сибиряк 
– это достояние края. Меня по-
тряс проект, который придумала 
и сумела внедрить его в жизнь Та-

Ваши люди похожи 
на теплый хлеб
Участники «Северного десанта» поделились 
впечатлениями после поездки на север области

БОЛЬШОЙ ПРОЕКТ

 ГАСТРОЛИ  На самолетах, вертолете, джипах и микроавтобусах – 17 
населенных пунктов на севере Иркутской области посетили известные актеры. 
Сотни довольных зрителей, которые встречали исполнителей как родных людей. 
Культурный проект «Северный десант», преодолев таежное бездорожье, добрался 
до Иркутска. Здесь команда пообщалась с журналистами и рассказала, почему 
мир спасет не только красота, но и культура.
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тьяна Николаевна. «Северный де-
сант» дает возможность не только 
встретиться с искусством, посмо-
треть на артистов, но и получить 
жизненный импульс, о котором 
зрители потом будут рассказывать 
своим детям и внукам. 

– Такой народ, природа и исто-
рия заслуживают, чтобы все до-
ма культуры были приведены в 
порядок, а там, где их нет, были 
построены, – продолжила Анна 
Харламенко. – Например, в Верх-
немарково очень теплые зрители. 
На встречу пришло много жите-
лей, они все даже не поместились 
в школе. А ДК в поселке нет. Гово-
рят, что красота спасет мир, я мо-
гу переиначить: «Культура спасет 
мир!». Она даст возможность и 
дальше себя ощущать человеком. 
Будет больше мест для встреч, 
тогда и гости будут к вам чаще 
приезжать! 

ОТ ТАКИХ ПРОЕКТОВ НЕЛЬЗЯ 
ОТКАЗЫВАТЬСЯ

Татьяна Жиндаева рассказала, 
что с каждым годом проект стано-
вится масштабнее, у него появля-
ются новые направления. Напри-
мер, это онлайн-школа «Мобило-
графия», где дети и взрослые уже 

третий год в течение двух месяцев 
учатся делать профессиональные 
фотографии на телефон. 

«Разница в качестве фотогра-
фий до начала проекта и после 
– очень большая», – подчеркнула 
организатор «Северного десанта». 
В рамках проекта состоялась вы-
ставка лучших работ участников 
школы, победители получили при-
зы. В числе новшеств и мастер-
классы по блогерскому искусству. 

– Очень хороший проект! Он 
обращен к простому человеку, его 
душе, его сердцу с любовью и ува-
жением. Для всех, кто побывал на 
этих концертах и общался с ар-
тистами, это, возможно, одно из 
самых ярких событий в жизни, о 
котором они будут рассказывать 
детям и внукам, – такой отзыв 
оставила одна из зрительниц в 
группе «Северного десанта» в со-
циальной сети. 

– В Видиме, когда я объявля-
ла Ольгу Хохлову, одна женщина 
сказала: «А я ее позавчера видела 
в программе «Привет, Андрей!», а 
тут она к нам приехала!» – расска-
зала Татьяна Жиндаева. – То, что 
с актерами можно пообщаться на 
уровне вытянутой руки, является 
для людей потрясением. 

– От таких проектов категори-
чески нельзя отказываться, по-
тому что это бесценный опыт и 
служение, – сообщила Алена Бик-
кулова. – Я много раз была в горя-
чих точках, и в Чечне, и в Сирии. 
Когда меня зовут – министерство 
внутренних дел или министер-
ство обороны, я не могу отказать-
ся. Для меня это служение.

ОТНОСИТЕСЬ К ЭТОМУ 
КАК К АВАНТЮРЕ 

Оказалось, что Олега Харитоно-
ва с Сибирью связывают невиди-
мые нити: он служил в армии под 
Новосибирском, здесь живут род-
ственники жены. «Но здесь я не 
был, на Байкале не был. Мне очень 
интересно было принять участие 
в проекте, у нас подобрался очень 
хороший коллектив», – подчер-
кнул артист.

Алексей Барабаш признал-
ся, что в десант попал случайно. 
«Пригласили другого актера, но 
он не смог принять участие по со-
стоянию здоровья и спросил, могу 
ли я. У меня как раз именно этот 
отрезок времени оказался свобод-
ным, – вспоминает киноактер. – Я 
с радостью сюда поехал. Я видел 
глаза зрителей в Москве, в Пе-

тербурге, других крупных городах. 
Мне было невероятно интересно 
поездить по этим селам и увидеть 
людей, которые живут здесь. Со-
вершенно неискушенного зрите-
ля». 

Ольга Хохлова призналась, что 
приняла приглашение по несколь-
ким причинам: «Во-первых, это 
родина. Во-вторых, в последнее 
время многие проекты, в которых 
я принимаю участие, можно на-
звать одним словом «авантюра». 

– Недавно был проект в другой 
стране, 13 съемочных дней, два 
переодевания в день. И девоч-
ки-костюмеры меня не одели. Я 
говорю: «Как же я поеду, у меня 
нет костюмов?!» А они отвеча-
ют: «Вы не волнуйтесь, возьмите 
весь свой гардероб, там на месте 
определимся. Относитесь к этому 
как к авантюре». Помню, мне по-
звонил наш друг, который по со-
стоянию здоровья не смог поехать, 
и говорит: «Оля, это так круто! Ты 
родилась в Ангарске, но ты такого 
не видела!» И я сразу решила по-
ехать. 

ГЛАВНЫЙ ПАРТНЕР 
И ЕДИНОМЫШЛЕННИК

Марина Владимировна Седых, 
генеральный директор АО «ИНК-
Капитал», подтвердила значи-
мость «Северного десанта» и для 
коллектива нефтяников. «Когда 
после показа спектакля «Сей-
шельские острова» на Ярактин-
ском месторождении ко мне по-
дошел сотрудник, поблагодарил 
и признался, что впервые побы-
вал в театре, я поняла, что этот 
проект мы будем поддерживать 
и развивать, пока он будет суще-
ствовать». Иркутская нефтяная 
компания является генеральным 
партнером и единомышленником 
«Северного десанта» все девять 
лет.

 Ольга ЖУРАВЛЕВА
Фото из архива «Северного д есанта»       
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Архитектурные 
загадки старой деревни 

 ИСТОРИЯ С 19 по 
25 июня в селе Залог 
Качугского района 
работала научно-
исследовательская 
архитектурная 
экспедиция. 12 
волонтеров в возрасте 
от 13 до 75 лет провели 
инвентаризацию всех 
строений, включая 
восемь объектов, 
представляющих 
архитектурную ценность. 
Не обошлось и без 
открытий: уже сейчас 
можно сказать, что Залог 
– уникальное село, не 
исключено, что многие 
дома здесь построены 
раньше, чем считается 
официально.  

ЗА СТОЛ В КУПЕЧЕСКОМ ДОМЕ 
САДИЛИСЬ ВСЕ ВМЕСТЕ 

Село Залог (с ударением на пер-
вый слог) находится в 50 км от 
райцентра – поселка Качуг. Образо-
вано оно в XVII веке. Рассказывают, 
что первые люди приходили сюда 
налегке: со скотиной и небольшим 
скарбом. Первый год жили в зем-
лянках, сеяли хлеб, а уже на следу-
ющий год ставили дом, благо леса 
здесь всегда было достаточно. 

В свое время здесь обосновался 
купец Михаил Агеевич Сапожни-
ков. Семья вела торговлю хлебом 
– оптом и в розницу, владела скла-
дами, амбарами и лавками в се-
лениях и на различных пристанях 
реки Лены в Качуге, Верхоленске, 
Манзурке, Жигалове. Хлеб растили 
здесь же, в Залоге. Отсюда и назва-
ние села: земли здесь были богаты-
ми, залежными, целинными. 

Память о купце Сапожникове до 
сих пор жива: рассказывают, что за 
стол садились все вместе: и семья, 
и прислуга. У купца первым по-
явилось зеркало во весь рост, вещь 
была настолько невиданной, что 
те, кто видел себя в нем впервые, 
часто пугались… 

На главной улице расположил-
ся деревянный дом купца Сапож-
никова. Он построен в 70-е годы 
XIX века бригадой строителей из 
Иркутска. Если смотреть на него 
с улицы, то он – одноэтажный, со 
двора – двухэтажный. На фасаде до 
сих пор сохранились уникальные 
резные наличники. Представляет 
интерес и полуразрушенная часов-

ня из кирпича, ко-
торую в свое 

время венчал купол из цветного 
стекла. Она находится через дорогу, 
и ее можно увидеть с балкона дома. 

ДОМ БЕЗ ГВОЗДЕЙ 

– Участие в экспедиции приня-
ли «Волонтеры наследия», в состав 
которых вошли самые активные 
участники проекта «Школа волон-
теров наследия», реализованного в 
Иркутской области в 2021 и 2022 го-
дах, – рассказала руководитель на-
правления «Волонтеры наследия» 
ВОД «Волонтеры культуры», заме-
ститель председателя ИРО ВООПИК 
Екатерина Матель. – Мы провели 
полное исследование застройки се-
ла, инвентаризировали все, вплоть 
до последнего сарайчика. В итоге 
у нас есть общая картина, которая 
позволит в дальнейшем системно 
подойти к сохранению и развитию 
села.

Выполнена детальная фиксация 
восьми объектов, которые пред-
ставляют архитектурную ценность. 
В их числе сруб церкви, который 
был перенесен на другой участок. В 
свое время в бывшей церкви раз-
мещались школа, спортзал и столо-
вая, дом-интернат. 

– С архитектурной точки зре-
ния это очень интересная история, 
– отметила Екатерина Матель. – На 
бревнах всегда сохраняются вруб-
ки, по которым можно попытаться 
понять, откуда это бревно взято. 
Например, сейчас оно находится 
под козырьком у пристроя, а по 
врубкам мы видим, что раньше 
оно было подоконным элементом. 
В Залоге мы обнаружили большое 
количество объектов с самцовой 
(безгвоздевой) кровлей, с сохранив-

шимся тесом и даже с бревенчатым 
накатом на месте кровли. Это ар-
хаичные архитектурные решения, 
которые ушли с появлением пило-
материала. Какие-то современные 
решения не добрались сюда по тем 
или иным причинам. Здесь почти 
нет ни заборов и крыш из профли-
ста, ни пластиковых окон.

Второй объект, который при-
влек волонтеров, так называемый 
дом-связь. Он построен без гвоз-
дей на две семьи – для старшего 
и младшего поколения. В помеще-
нии сохранились печь и кровать. 
Этот объект поразил самого юного 
участника экспедиции 13-летнего 
Тимура Колтович. Наряду со взрос-
лыми он участвовал в обмерах, 
фотографировал дома. Также его 
впечатлило большое количество 
заброшенных домов, крепких, на-
ходящихся в хорошем состоянии. 

ОТ АНГИ ДО ЯЛГИ 

В состав экспедиции вошли и 
представители команды проектов 
«Возрождение ремесел: от Анги 
до Ялги» и «Готовь сани летом», 
поддержанных Российским фон-
дом культуры и реализованных в 
Качугском районе в 2021–2022 го-
дах. 

– Основная цель экспедиции – 
возрождение села. Она может быть 
достигнута разными методами, в 
том числе благодаря сохранению и 
реставрации домов, которые име-
ют историческую и археологиче-
скую ценность, – рассказала автор 
проектов «Возрождение ремесел: 
от Анги до Ялги» и «Готовь сани 
летом», исполнительный директор 
клуба «Байкальские стратегии» 
Эльмира Семенова. Клуб оказал 

финансовую и организационную 
поддержку экспедиции. 

Активные жители села Залог 
и мэр Качугского района Евгений 
Липатов несколько лет тому назад 
заявили о необходимости сохране-
ния дома купца Сапожникова, по-
этому он был передан в оператив-
ное управление Залогской основ-
ной общеобразовательной школе. 
Участники экспедиции отметили, 
что состояние дома становится все 
хуже, в том числе из-за отсутствия 
полноценного ограждения, на тер-
риторию усадьбы заходят коровы и 
лошади. 

– Дом купца Сапожникова – 
выдающийся объект деревянного 
зодчества и купеческой архитек-
туры, – прокомментировала заме-
ститель председателя ИРО ВООПИК. 
– Там есть сложные барочные на-
личники, мы выявили, что такие 
же барочные элементы резьбы рас-
полагались на дверях. Сейчас они 
утрачены, но остались следы от де-
ревянных накладок. Состояние до-
ма ухудшается, с консервационны-
ми работами стоит поторопиться. 

– В нынешнем году инициа-
тивный проект села Залог по бла-
гоустройству территории Музея 
народных ремесел «Готовь сани 
летом» получил субсидию из бюд-
жета региона в рамках конкурса 
инициативных проектов, – сказала 
Эльмира Семенова. – На эти сред-
ства в том числе планируется уста-
новить ворота и забор. Собралась 
рабочая группа, был сделан эскиз 
ворот и забора, а потом выясни-
лось, что есть старинная фотогра-
фия этого объекта. Самое интерес-
ное, что на 70% внешний вид ворот 
и ограждения мы угадали. 

КОНЕЦ XIX ВЕКА ИЛИ РАНЬШЕ? 

Волонтеры говорят: экспе-
диция получилась насыщен-
ной как по материалу, так и по 
эмоциям, событиям и обще-
нию с местными жителями, 

которые с большим удоволь-
ствием рассказывали все, что 
помнят, приносили фотогра-
фии, делились сведениями. Это 
ценно, потому что в селах не 
принято документировать мно-
гие события, а живые свидетели 
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могут рассказать, каким было то 
или иное здание, что там распола-
галось. 

– Мы сидели в столовой и об-
суждали, что не можем понять, 
как в школе функционально ис-
пользовались некоторые поме-
щения, почему в них нет входа 
из основного здания, в это время 
женщина, которая накрывала нам 
на стол, проходя мимо, сказала: 
«Так я ж в ней училась!». Она не 
только рассказала нам много ин-
тересного и по школе, и по другим 
объектам, но и содействовала то-
му, чтобы мы получили доступ в 
две дополнительные усадьбы, куда 
не было входа, – сказала Екатери-
на Матель. 

– Благодаря экспедиции мы по-
няли, что Залог – уникальное ме-
сто, где есть ценные дома, которые 
стоит приводить в порядок. Эту 
инициативу поддерживает мест-
ное население, отклики самые по-
ложительные, – говорит Эльмира 
Семенова.

Волонтеры выявили ряд объ-
ектов в единой архитектурной 
стилистике, которые по своим 
технико-экономическим показа-
телям подходят под индивиду-
альные гостевые дома – и по рас-
положению, и по стилю. Руково-
дитель направления «Волонтеры 
наследия» предложила сделать 
в «доме-связь» музей быта, где 
можно познакомиться с тем, как 
жили люди два, а то и три столе-
тия назад. В селе сохранился не-
большой комплекс из трех домов, 
которые схожи по стилистике, а 
исходя из декоративных решений, 
делались одним мастером или од-
ной бригадой. 

– Екатерина, как вы оцениваете 
возраст строений села? 

– По данным службы по охра-
не объектов культурного наследия 
Иркутской области, речь идет о 
конце XIX века. Но мы считаем, 
что постройка более ранняя, как 
минимум это начало XIX века. Мы 
планируем проконсультироваться 

с экспертами, которые подтвердят 
или опровергнут наши догадки. 

ТУРИЗМ, АРХИТЕКТУРА, 
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 

Глобальная цель таких научно-
исследовательских архитектурных 
экспедиций – успеть зафиксиро-
вать то, что осталось, потому что 
русская деревня уходит, дома ис-
чезают, конструктивные решения 
утрачиваются. У поездки в Залог 
была еще одна задача – выявить 
потенциал этого места, разработать 
этапность: какие объекты нужда-
ются в сохранении и развитии в 
первую очередь. 

Вся эта информация будет пре-
доставлена как местным жителям, 
районным властям, так и команде, 
которая работает на этой террито-
рии уже третий год. Эти сведения 
позволят системно подойти к пла-
нированию работы, ведь у Залога 
очень большой потенциал – тури-
стический, архитектурный, сель-
скохозяйственный. Запланированы 
следующие экспедиции. 

– Самое главное, что здесь со-
хранились не только дома, но куль-
турные коды местных жителей, 
– утверждает Эльмира Семенова. 
– Нормы порядочности, гостепри-
имства для этих людей – не пустой 
звук. Объекты могут быть какими 
угодно, но сохранять их, давать 
им новую жизнь могут только те 
люди, которые здесь живут. Пола-
гаю, что такой симбиоз специали-
стов-архитекторов, добровольцев и 
местного населения даст рывок для 
дальнейшего развития села Залог.

В свою очередь местные жи-
тели отметили, что экспедиция 
подтвердила уникальность места, 
в котором они живут; позволила 
по-другому взглянуть на привыч-
ные для них объекты, убедиться в 
том, что они являются ценностью 
и преимуществом села. 

  Ольга ЖУРАВЛЕВА 
Фото Екатерины МАТЕЛЬ, Светланы 
ЧУЛИНОЙ, Эдуарда СЕМЕНОВА

«Притяжение 
Байкала» 

  ТУРИЗМ  Выставка «Иркутск и Романовы», дискуссия на 
тему «Перекресток культур. Притяжение Байкала», публичные 
лекции ведущих специалистов сферы и другие события пройдут в 
Иркутске в рамках всероссийского проекта «Музейные маршруты 
России». Он организован министерством культуры РФ и состоится 
с 19 по 21 июля при поддержке правительства региона. 

– Федеральный проект «Музейные маршруты России» – уникальная возмож-
ность найти современные инструменты и механизмы для продвижения богатого 
культурно-исторического наследия Прибайкалья, презентовать наши музеи, об-
меняться опытом, – считает министр культуры Иркутской области Олеся Полу-
нина. – Сейчас для многих туристов Иркутск – ближайшее место, откуда можно 
уехать на Байкал, но наш регион интересен не только этим, наша цель – в том 
числе и при помощи музейщиков раскрыть его богатый потенциал.

Проект призван привлечь внимание широкой аудитории к уникальному куль-
турно-историческому наследию страны, вовлечь в культурный оборот макси-
мальное число исторически значимых объектов и помочь найти современные 
инструменты и механизмы продвижения музеев. Он реализуется с 2021 года и 
дает сильный импульс межмузейного сотрудничества, дискуссии рождают но-
вые совместные проекты и развивают отрасль в целом. В 2023 году участника-
ми проекта стали регионы: Иркутская, Рязанская, Пензенская, Архангельская, 
Астраханская, Воронежская, Вологодская, Оренбургская области, республики 
Коми и Татарстан, Ханты-Мансийский автономный округ – Югра.

В Иркутской области в рамках проекта пройдет цикл выездных мероприятий, 
направленных на развитие потенциала музеев региона, повышение интереса к 
ним, привлечение молодой аудитории. 

Состоится пленарное заседание под общей темой «Перекресток культур. Притя-
жение Байкала» с участием губернатора Игоря Кобзева, представителей мини-
стерства культуры РФ, директоров музеев страны. Министр культуры Иркутской 
области Олеся Полунина представит событийный календарь Приангарья. Реги-
ональные музеи презентуют свои программы и крупные выставочные проекты. 
Для профессионального сообщества состоится методическое совещание «Му-
зеи в современном пространстве». Здесь же пройдет церемония награждения 
победителей открытого регионального конкурса видеороликов «Музеи глазами 
молодежи», а представители музеев подпишут соглашения о сотрудничестве.

Интересным событием для жителей области станут бесплатные публичные лек-
ции под общим названием «От первого лица». Директор Государственного музея 
изобразительных искусств им. А.С. Пушкина Елизавета Лихачева выступит с 
лекцией «Современный музей старого искусства» на сцене Иркутского драма-
тического театра им. Н.П. Охлопкова 19 июля в 18.30. Директор Приморского го-
сударственного объединенного музея им. В.К. Арсеньева Виктор Шалай 20 июля 
в 18.30 на сцене театра прочитает лекцию «Полтора часа до объятий». Рассказ 
специалистов посвящен тому, как музейная коллекция и современные практики 
работы с ней могут содействовать реализации масштабных государственных за-
мыслов, а сам музей может являться  инструментом социально-экономического 
развития региона.

Это рассказ о том, почему успешные музеи являются залогом выживания страны 
в этом регионе, и о том, почему музеям нужно иногда выходить за пределы обще-
принятого понимания себя.

В дни «Музейных маршрутов» Иркутский художественный музей им. В.П. Сукаче-
ва откроет в главном здании масштабную выставку «Иркутск и Романовы». Она 
посвящена 410-летию царской династии. Иркутский областной краеведческий 
музей презентует межрегиональный музейный проект «Сибирский литератур-
ный треугольник» и откроет выставку из фондов Красноярского краевого крае-
ведческого музея, посвященную писателю Виктору Астафьеву. Свои туристиче-
ские программы представят Музей декабристов и «Тальцы». 

  Елена ОРЛОВА
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 � ЗАПОВЕДНИКИ 
Байкальский 
государственный 
природный биосферный 
заповедник считается 
природоохранным 
эталоном. Его 
сотрудники проводят 
работу по сохранению 
уникальных природных 
комплексов в Республике 
Бурятия на трех 
территориях. О том, 
как сегодня живет 
заповедник, и о планах 
на будущее рассказали 
его сотрудники.

Байкальский заповедник соз-
дан в 1969 году. В его состав вхо-
дят Кабанский и Алтачейский за-
казники – особо охраняемые при-
родные территории федерального 
значения. Байкальский заповед-
ник включен во Всемирную сеть 
биосферных резерватов ЮНЕСКО, 
входит в состав объекта Всемир-
ного природного наследия «Озе-
ро Байкал» ЮНЕСКО. Кабанский 
заказник, согласно Рамсарской 
Конвенции, отнесен к водно-бо-
лотным угодьям, имеющим меж-
дународное значение в качестве 
местообитания водоплавающих 
птиц.

ОХРАНА ПРИРОДЫ 
КАК НАЦИОНАЛЬНАЯ ИДЕЯ

Под защитой ученых и экологов 
находятся флора и фауна Южного 
побережья Байкала и центральной 
части хребта Хамар-Дабан, цен-
тральной части дельты реки Селенги 
и западной части Заганского хребта.

Сотрудники заповедника зани-
маются охраной и изучением жи-
вотных и растений, в том числе 
редких видов, на особо охраняемых 
природных территориях развивают 
экологический туризм. Директор 
заповедника Василий Сутула охра-
ну природного достояния называет 
национальной идеей.

– Мы должны чаще встречаться, 
работать со школьниками, чтобы 
нас воспринимали как всеобщую 
ценность. У нас три территории с 
совершенно разным режимом, раз-
ным климатом, рельефом и набо-
ром животных и растений. Эти три 
территории – жемчужинки. Первая 
наша задача – охрана. В 2015–2016 
годах у нас только байкальская во-
да не горела. Мы работаем над тем, 
чтобы это не повторилось. 

Сам заповедник находится на-
против Листвянки, где царствуют 
сто медведей и тысяча соболей. По-
ка не создали Байкальский заповед-
ник, Хамар-Дабан трижды за 20-й 
век вычищался от соболя. Сейчас 
популяция стабильна, говорят спе-
циалисты. 

Заповедник создан для того, 
чтобы сохранить генофонд редких 
растений и животных. Ученые на-
зывают его «родильным домом» 
для природы. Они занимаются из-
учением уникальной флоры – эн-
демиков, переживших оледенение 
реликтов. 

Кабанский заказник в дельте Се-
ленги – это большая орнитологиче-
ская территория, где пролетает пять 
миллионов птиц.

– Например, уток в дельте около 
320 тысяч, им надо где-то отдо-
хнуть. Мы создали домик, где они 
отсиживаются, и их никто не бес-
покоит, – рассказал Василий Сутула.

Третью территорию – Алта-
чейский заказник, расположен-
ную на западном склоне Заган-
ского хребта (юго-восток Респу-
блики Бурятия), экологи называ-
ют «наша Африка». Только здесь 
можно увидеть диких животных. 
Там бродят сотни косуль, изю-
брей, маралов, они совершенно не 
боятся человека.

В Байкальском заповеднике про-
живают и экзотические животные 
– кот-манул, тушканчик, корсак, 
заяц-толай, даурский еж.

ОКОЛЬЦОВАННЫЕ ПТИЦЫ

В заповеднике, недалеко от реч-
ки Мишиха, на одном из мигра-
ционных путей пернатых работает 
станция кольцевания птиц «Бай-
кальская» – одна из трех самых 
крупных в России. За 19 лет ее рабо-
ты было окольцовано свыше 23 тыс. 
особей 100 видов птиц.

Орнитологи устанавливают пол, 
примерный возраст птиц, делают 
замеры, надевают на лапу кольцо 
с уникальным буквенно-цифровым 
кодом. Птица улетает уже с «паспор-
том». После возвратов колец можно 
судить о путях миграции птиц, их 
расселении, изменении численности. 
Отловы помогают узнать, что в за-
поведнике появились и новые виды.

Сегодня станция кольцевания – 
место экопросвещения. Приезжа-
ющие видят весь процесс работы 
орнитологов – от поимки птицы до 
надевания кольца. В визит-центре 
«Птицы и люди» поводятся бесе-
ды, для школьников организованы 
интерактивные программы в игро-
вой форме.

«ЛЕТОПИСЬ ПРИРОДЫ»

Туристов допускают только на 
три процента территории заповед-
ника. Охраной природы занимают-
ся 33 государственных инспектора. 
Ежедневное патрулирование, борьба 
с браконьерами делают свое дело – 
протоколов о нарушениях с каждым 
годом становится все меньше.

Чтобы сохранить редких живот-
ных, проводятся научные иссле-
дования. К редким относится се-

верный олень, их всего 35 особей. 
Также проводится инвентаризация 
территории, идет поиск новых ви-
дов, оценка рекреационного воз-
действия.

– Несколько десятков лет мы 
ведем «Летопись природы», куда 
вносятся все изменения природ-
ных параметров в заповеднике, – 
рассказала заместитель директо-
ра заповедника по экологическому 
просвещению и сохранению исто-
рико-культурного наследия Ирина 
Лясота.

Совсем закрыть Байкал от тури-
стов не получится. Не запрещать, а 
контролировать – задача экологов. 
Ботаники, почвоведы и другие уче-
ные постоянно отслеживают воз-
действие человека на природу. В 
заповеднике проводится работа и по 
экологическому просвещению. 

НЕ ПЛЯЖНЫЙ ОТДЫХ 

В 2010 году на конкурсной осно-
ве заповедник вошел в число мо-
дельных территорий по развитию 
инфраструктуры познавательного 
туризма. В порту Танхой построен 
визит-центр «Байкал заповедный» 
с 17 экспозициями, организовано 
пять тематических визит-центров.

Сотрудники проводят встречи с 
детьми, разрабатывают и реализу-
ют множество образовательных и 
просветительских программ. Став-
ка делается на экологический ту-
ризм без создания масштабной ин-
фраструктуры. Стоянки, общепит, 
туалеты, визит-центры и гостевые 
дома работают на земельных участ-
ках вне заповедника.

– Не гонки на скутерах, не пляж-
ный отдых. Экологический туризм 
– когда ты увидел живую природу, 
влюбился в нее, возникло желание, 
чтобы она осталась. И если есть 
возможность, то еще и помог. Мы 
должны показывать ответственное 
отношение к природе, – подчеркнул 
Василий Сутула. 

В планах сотрудников Байкаль-
ского заповедника – совместно с ту-
роператорами рассмотреть возмож-
ность организации водных марш-
рутов на сапах и каяках.

– Это будут сплавы или по Бай-
калу, или по озерам, или по дельте 
Селенги. Мы считаем, что рекре-
ационное воздействие от лодок и 
ботиков будет минимальное, это 
не шумящие, пугающие скутеры, – 
уверен директор заповедника.

Продолжается и создание экотроп, 
которые минимизируют нагрузку от 
воздействия человека. Сейчас в запо-
веднике четыре таких тропы. 

Ирина Лясота отметила рост 
турпотока на заповедную террито-
рию. В 2010 году ее посетили чуть 
более 3,8 тыс. человек, в 2022 году – 
уже свыше 45 тыс. человек. В запо-
ведник едут люди со всей страны и 
зарубежья. В этом году планируется 
принять свыше 50 тыс. туристов.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива заповедника

«Родильный дом»  
для зверей и птиц

ТОЛЬКО ЦИФРЫ:
�� Площадь� заповедника� –� более�

167,8�тыс.�га.

�� Здесь� обитают� 308� видов� птиц,�
52� вида� млекопитающих,� 17� ви-
дов�рыб.�Произрастают�1134�вида�
высших� растений,� 775� видов� ли-
шайников.

�� В� Красную� книгу� России� включе-
ны� 35� видов� животных� и� 13� ви-
дов� растений,� в� Красную� книгу�
Бурятии� –� 83� вида� животных� и��
48�видов�растений.
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ESG-проекты Сбера, направ-
ленные на устойчивое разви-
тие, признаются лучшими в 
России. Они касаются защиты 
окружающей среды, финансо-
вой грамотности населения, 
просвещения молодежи. Банк 
принимает активное участие 
в воспитании экопоколения, 
которое будет грамотно и эф-
фективно распоряжаться при-
родными ресурсами. Своими 
знаниями и опытом по ESG 
сотрудники Сбера поделились 
со студентами Сибирско-Аме-
риканского факультета ИГУ в 
рамках образовательного кур-
са «Корпоративно-социальная 
ответственность». 
– Такой опыт у нас был впер-
вые. Нам было что рассказать 
студентам, поскольку в Сбере 
принята и ESG-стратегия, и 
мы давно работаем в рамках 
ESG-повестки. Кроме наших 
сотрудников лекции читали 
наши партнеры – предприни-
матели, у которых тоже есть 
опыт такой деятельности. Кро-
ме того, ребята посетили дей-
ствующие производства. На-
пример, в Усолье-Сибирском 
они своими глазами увидели, 
как перерабатывают бумагу 
и делают ячейки для куриных 
яиц. Студенты получили много 
полезной информации, кото-
рая пригодилась им для под-
готовки своих проектов и точ-
но будет полезна на будущем 
рабочем месте, – рассказал 
Дмитрий Жоров, заместитель 
председателя Байкальского 
банка ПАО Сбербанк. 
Погрузившись в тему ESG, 
многие студенты поняли, на-
сколько важно, чтобы бизнес 
придерживался устойчивого 

развития, это позволит решить 
множество экологических и 
социальных проблем. Напри-
мер, один из представленных 
проектов был посвящен раз-
умному потреблению одежды. 
Оказывается, ежегодно в на-
шей стране выбрасывается 
около двух миллионов тонн 
вещей, при этом срок утилиза-
ции достигает трех лет. Студен-
ты выяснили, что сегодня есть 
технологии, позволяющие 
применять вторичный пластик 
для получения тканей, из кото-
рых делают джинсы, футбол-
ки, куртки и т.д. 
– Одежда из переработанного 
пластика – это модное и эколо-
гичное направление, ближай-
шие конкуренты находятся в 
Казахстане. У ребят есть хоро-
шая база для запуска проекта, 
– прокомментировала Надеж-
да Грошева, декан Сибирско-
Американского факультета 
менеджмента ИГУ, д.э.н. 
Авторы другого проекта по-
казали модель безотходного 
потребления продуктов. По 
их замыслу, потребуется сайт, 
где магазины и супермаркеты 
смогут публиковать товары по 
льготной цене с истекающим 
сроком реализации. Этим вы-
годным предложением смогут 
воспользоваться не только ре-
стораны и кафе, снизив свои 
издержки, а также приюты для 
животных и другие организа-
ции. В итоге от списанных от-
ходов не останется следа. 
– В обучении наших студентов 
мы стараемся ориентировать-
ся на практиков. Личный при-
мер, основанный на собствен-
ных знаниях, опыте и навыках, 
гораздо лучше будет способ-

ствовать изучению материа-
ла, чем абстрактная теория. 
Сбер – один из лидеров ESG-
повестки в нашем регионе. 
Мы очень довольны первыми 
результатами. Главное – ребя-
та получили серьезный задел 
на будущее, – подчеркнула На-
дежда Грошева. 
Особый интерес вызвали про-
екты студентов, направленные 
на импортозамещение в агро-
секторе. Одна из команд пред-
ложила открыть производство 
дронов, их могут использовать 
агрохолдинги, фермеры, садо-
воды и огородники. Беспилот-
ники способны вести борьбу 
с вредителями, осуществлять 
контроль за объемом удобре-
ний и влажностью почв, что 
позволяет получать хороший 
урожай, экономить время и 
деньги. Другая группа студен-
тов выступила с идеей эколо-
гически чистой биодобавки 
для животных на основе мухи 
черной львинки. По словам 
авторов, сегодня используют 
биодобавки из рыбы, что вы-
зывает много рисков по зара-
жению скота. Насекомое же 
богато кормовым белком и 

меньше наносит вреда живым 
организмам. 
– При слове «бизнес» первое, 
что возникает в голове, это 
прибыль. ESG-повестка на 
первое место ставит эколо-
гическую и социальную от-
ветственность. Надеемся, нам 
удалось убедить ребят, что 
экология – не только головная 
боль, отнимающая много вре-
мени, прежде всего это эко-
номия ресурсов, грамотный 
подход к делу и уверенность 
в завтрашнем днем, – под-

черкнула Наталья Еремеева, 
директор Благотворитель-
ного фонда «Подари планете 
жизнь». 

Организаторы, преподава-
тели и студенты сходятся во 
мнении, что пилотный проект 
Сбера должен получить свое 
продолжение. Его необходимо 
тиражировать в российских 
вузах. Завтра мир будет таким, 
каким мы его сделаем сегодня.

  Наталья МУСТАФИНА

Экология бизнесу 
только в плюс

БЩЕСТВО
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  ПРОЕКТЫ  Дроны на полях, одежда из 
пластика, а мусорных свалок вообще нет. Это 
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  ПРАЗДНИК  Не только 
поклонников белорусской 
традиционной 
культуры и дня летнего 
солнцестояния, но 
и тех, кто верит в 
чудо и поэтику самой 
короткой летней ночи, 
собрал этнофестиваль 
«Купальле на Ангаре».

Парк «Болотное царство» в Ше-
леховском районе принимал го-
стей из Иркутска, Ангарска, Усо-
лья-Сибирского, Саянска, Омска, 
Красноярска, Киренска, Магадана. 
Все спешили на звуки белорусской 
дуды, которые разносились окрест. 
Атмосферу болотного царства до-
полняли девчата и хлопцы в бело-
русских народных одеждах. 

Фольклорные коллективы обла-
сти разогревали голоса, танцоры 
разминали ноги, мастера-ремес-
ленники доставали из ларцов свои 
товары. 

Праздник Купальле глубокими 
корнями уходит в земледельче-
ский календарь. У простого народа 
все рационально. Когда весенние 
сельхозработы завершены, у кре-
стьянина появляется передыш-
ка перед покосами, поэтому вся 
деревня выходила повеселиться, 
старшие приглядывали за моло-
дежью, присматривали для своих 
сыновей жен, для дочек – мужей. А 
где это можно сделать? Конечно, в 
купальском хороводе.

Белорусские танцы «Маразуля», 
«Ой, ра», «Вярабей» пришлись по 
нраву всем участникам фестиваля. 
Танцевали неистово, искрометно, 
до упаду! Именно в танце можно 
увидеть, есть ли у человека ритм, 
если нет ритма, то можно заподо-
зрить, что претендент не совсем 
здоров, и не стоит от него иметь 
потомство, также и на девушек 
смотрели, как она в танце, как в 
игре.

Самый популярный мастер-
класс в праздничный день – пле-
тение венков, для участниц был 
предусмотрен конкурс и дефиле в 
венках. 

Венки – это не просто связка 
красивых цветов, а определенные 
сигналы сверстникам. Количество 
цветов у девушки в венке гово-
рит о ее готовности к замужеству, 
а цветами она привлекает к себе 
внимание юношей. А в игре с вен-
ками, когда девушка перебрасывает 
свой венок подружке (меняются), 
юноши перехватывают, тем самым 
уже показывают, что согласны быть 
парой, или выражают свое согласие 
на симпатию.

На восходе девушки обязатель-
но гадают на венках, пуская их по 
реке, загадывая, когда выйдут за-
муж, в этом году, за своего парня 
или с соседней деревни? Могли и 
взрослые гадать женщины, но во-
прос задавали так, чтобы ответ был 
однозначный: да или нет.

Кстати, венки в купальскую 
ночь обладали еще и обережной 
функцией. В этом случае венки 
плели из полыни, связывали ее 
также в пучки, которые размещали 
во всех дворовых постройках, за-
кидывали венки на крышу дома, 
защищаясь от ведьм. В перелом-
ный момент года, когда Солнце по-
ворачивает с Лета на Зиму (это как 
раз Купальле), был разгул нечистой 
силы, и крестьяне опасались ведьм, 
потому что они могли, например, 
посмотрев на корову, отнять мо-
локо, от дурного взгляда могли за-
болеть или даже погибнуть другие 
домашние животные.

Именно поэтому деревня выхо-
дила к купальскому костру, чтобы 
все жители были друг у друга на 
виду. На того, кто не приходил на 

Купальле, падало подозрение, что 
он знается с нечистой силой – 
ведьмаком или ведьмой.

Обязательным блюдом празд-
ника является сыр, который несет 
в себе сакральный смысл. Сыр – 
символ невинности, и готовили 
его именно замужние женщины. 
А затем, когда блюдо готово, каж-
дая женщина брала кусочек сыра 
и должна была съесть вместе со 
своим мужем для того, чтобы был 
лад в их семье в текущим году.

Невинность на Купальле бывало 
что теряли, поэтому варили сыр 
еще и в назидание матерям, чтобы 
смотрели за своими дочерями.

Неспроста в песнях звучат та-
кие строчки: «Не жди мать дочку 
в веночке (венок – символ деви-
чества), а жди в намитке (жен-
ский головной убор надевали по-
сле свадьбы, и уже всегда ходила 
женщина с покрытой головой), 
«…не жди с белым сыром, а жди с 
малым сыном». И рождались ку-
пальские дети…

Калейдоскоп купальской ночи 
состоит из поисков цветущего па-

поротника, выхода нечистой силы 
и очаровательных русалок, это и 
бодрящий взвар, завораживаю-
щий огненный коридор, утренняя 
роса, купание Солнца в реке и 
брызги купающихся!

Но главное чудо – это купаль-
ский костер!

В эту ночь белорусы принима-
ют эстафету у Солнца, зажигают 
маленький костер на закате, а за-
тем, уже ночью, зажигают боль-
шой костер. Важно было первый 
костер зажечь живым огнем, то 
есть от искры или с помощью 
кресало. Горит купальский костер 
до восхода солнца. Таким образом 
люди держали «ночную смену», 
поддерживая огонь, пока солнце 
снова не взойдет.

В том, что это действительно 
самая короткая летняя ночь, убе-
дились все, кто приехал в «Бо-
лотное царство». Время пролетело 
незаметно, и организационный 
автобус в пять утра всех удивил 
своим появлением на поляне.

– Праздник востребован, его 
ждут, – рассказывает председа-
тель региональной общественной 
организации «Иркутское това-
рищество белорусской культуры 
имени Яна Черского» Алена Си-
пакова. – На нашу купальскую 
поляну в этот раз приехало более 
200 человек, мы приняли шесть 
творческих коллективов, и не все 
из них белорусы. Нас поддержать 
приехали русские, украинцы, по-
ляки, литовцы, российские нем-
цы, марийцы, татары – это наши 
давние друзья, и мы всегда рады 
их видеть у себя в гостях. 

  Татьяна СИПАКОВА
Фото Анны ДИДЕНКО

Купальская ночь 
в Болотном царстве
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«Двенадцать стульев» 
  под Вертинского и Утесова

– В романе есть вну-
тренний драматизм, но он 
написан в жанре фельето-
на, в таком осмеивающем 
тоне, и для меня вызовом 
здесь было очеловечить 
комические образы, – по-
яснил Андрей Любимов. 
– Моя художественная и 
этическая задача как ре-
жиссера вообще возвышать 
статус человека. Искать в 
персонаже не его низкие 
мотивы, а высокие. Кста-
ти, многие воплощения 
романа на сцене и экране 
принижают образ Ипполи-
та Матвеевича. А ведь он – 
предводитель дворянства, 
а это выборная и почетная 
должность. Мы стараемся 
здесь нащупать судьбу че-
ловека, ведь он до револю-
ции жил с гордо поднятой 
головой, а его поставили 
на колени. И бриллианты 
ему нужны, не потому что 
он жадный, а потому что 
для него это попытка вер-
нуться к своему прошлому 
возвышенному состоянию.

Благодаря удачному вы-
бору артистов образы Кисы 
Воробьянинова (Сергей Ка-
шуцкий) и Остапа Бендера 
(Константин Агеев, Артем 
Фальковский) у тех, кто 
посетит спектакль, навер-
няка будут ассоциировать-
ся с новыми лицами. Ип-
полит Матвеевич в спек-
такле – человек интелли-
гентный и трогательный, 
при этом обладающий осо-

бым шармом. Оба великих 
комбинатора обаятельны, 
пластичны и поражают 
зрителей искрометными 
шутками и акробатиче-
скими трюками. 

– Остапа Бендера игра-
ют молодые артисты, и это 
закономерно, – отметил 
Андрей Любимов. – Ли-
тературному персонажу 27 
лет, а это тот возраст, когда 
люди еще не утрачивают 
способности радовать-
ся всему, что проис-
ходит. Нужно отме-
тить, что наш герой 
ищет бриллиан-
ты не только ра-
ди наживы. Точ-
на в этом смысле 
фраза в версии 
Марка Захарова и 
Юлия Кима: «Вы 
оцените красоту 
игры». Он получает 
удовольствие от са-
мого процесса, по-
этому ему не так 
важен результат. 

Хороши в постановке и 
другие любимые персона-
жи. Переписка отца Федора 
(Сергей Дубянский, Алек-
сей Орлов (II)) и его жены 
Екатерины (Ярослава Алек-
сандрова) – это отдель-
ные комические новеллы 
в постановке. «Знойную 
женщину, мечту поэта» 
мадам Грицацуеву сыгра-
ла Зоя Соловьева. Элоч-
ку-людоедку исполнила 

Алена Бочкарева. Молодая 
актриса Анна Дружини-
на воплотила образ Елены 
Станиславовны – возлю-
бленной Ипполита Матве-
евича в молодости. Иван 
Гущин исполнил роль ме-
ханика Полесова. Евгений 
Солонинкин сыграл ин-
женера Брунса. Некоторые 
артисты исполнили сра-
зу по два ярких образа. 
Александр Дулов – завхо-
за Альхена и поэта Ляписа 
Трубецкова. Андрей Вино-
куров – дворника Тихо-
на и монтера Мечникова, 
«человека, измученного 
«Нарзаном». Наталья Ро-
дина – мадам Петухову и 
сторожиху в клубе. Также 
большинство артистов бы-
ли заняты в массовках в 
танцевальных сценах. 

В спектакле много хо-
реографических номеров, 
которые поставил Алек-
сандр Лопаев. Интересно и 
музыкальное оформление 
постановки, над которым 
работали артист Алексей 
Орлов (I), композитор Кон-
стантин Артаномов и му-
зыкант Евгений Афанасьев.

– Сначала мы думали 
поставить мюзикл Генна-
дия Гладкова, но потом ре-

шили создать произведе-
ние со своей музыкальной 
партитурой, – рассказал 
Андрей Любимов. – В ней 
два плана – то, что свя-
зано с уходящей салонной 
культурой, в том числе и 
песни Вертинского. Вто-
рой слой – низовая музы-
кальная культура, это мы 
сегодня могли бы назвать 
шансоном, и песни Уте-
сова. Так мы хотели еще 
больше противопоставить 
два мира – Кисы Воробья-
нинова и Остапа Бендера. 

Артисты прекрасно по-
ют, их музыкальные номе-
ра становятся отдельным 
украшением спектакля. 
Среди наиболее искромет-
ных номеров – дуэт Бен-
дера и Воробянинова «В 
бананово-лимонном Син-
гапуре», хоровое исполне-
ние старушками из прию-
та песни «У кошки четыре 
ноги», «Маленькая бале-
рина» в интерпретации 
мадам Петуховой.

История о поиске фа-
мильных бриллиантов 
разворачивается в весь-
ма условном пространстве, 
которое придумал худож-
ник-постановщик и автор 
костюмов Сергей Федори-

чев. В глубине сцены во всю 
ее высоту возведена метал-
лическая конструкция, на 
которую время от времени 
взбираются артисты. Раз-
личные локации создаются 
в спектакле с помощью ко-
лонн на колесиках и различ-
ных вывесок. В постановке 
используются анимация и 
прием «театр теней».

В целом спектакль 
«Двенадцать стульев» Ан-
дрея Любимова смотрится 
на одном дыхании и за-
ставляет заново влюблять-
ся в знакомых с детства 
героев. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива  
Иркутского драмтеатра

 � СЦЕНА Драматическую комедию с 
элементами мюзикла «Двенадцать 
стульев» поставил на сцене Иркутского 
драмтеатра московский режиссер 
Андрей Любимов. Автору спектакля 
удалось добавить в любимое многими 
поколениями произведение глубины 
и новых смыслов. И что не в самих 
бриллиантах главный интерес героев. 
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Встреча мастеровых

По словам Вячеслава, работа с берестой очень 
кропотливый и трудоемкий процесс, на неко-
торые изделия уходит от месяца до полугода. 
Сам мастер считает, что одно из важных до-
стоинств его работ – функциональность: «В 
большинстве своем изделия используются под 
жидкость, а не для того, чтобы пыль собирать».

Работа по бересте появилась в жизни Вячес-
лава в связи с обстоятельствами. Мастерство в 
сложные 90-е годы прокормило Вячеслава и его 
семью: «Сделал что-то, и тебе что-то взамен». 

Семья у Вячеслава творческая, сын Никита 
не раз выступал на конкурсах по мультиплика-
ции, где демонстрировал высокие результаты, 
а супруга Татьяна организует выставки, посвя-
щенные художественному искусству.

Вячеслав передает свои навыки в детской 
школе искусств и отмечает, что бывает, когда 
ученики не идут по стопам мастера, а ищут 
свои, оригинальные решения: «Дети по не-
знанию иногда такие моменты преподносят, 
что потом думаешь, почему ты сам до этого не 
додумался?». Свое предназначение народный 
мастер видит в том, чтобы подготовить как 
можно больше учеников, ну и, конечно, в совер-
шенствовании ремесла и создании новых работ.

 � Андрей ПЕТРОВ 

Фото Евгения ГАЛУЗА, портал «Культура 75»

 � ЗНАЙ НАШИХ Вячеслав Федосеев 
из Черемхово стал обладателем 
Гран-при международного фестиваля 
фольклора и ремесел «75 мастеровых». 
Фестиваль прошел на озере Арей в 
Забайкальском крае. На него съехались 
более 600 мастеров, ремесленников, 
художников, модельеров и арти-
стов из Монголии, Новосибирской 
и Иркутской областей, Республики 
Бурятия и Забайкалья.

Из Иркутской области в фестивале уча-
ствовали 17 мастеров из Тулунского, Чунского, 
Черемховского, Боханского районов и города 
Саянска, еще семь человек участвовали заочно.

Мастера на фестивале работали в разных 
техниках: лозоплетение, травоплетение, ткаче-
ство, резьба по дереву, художественная обработ-
ка бересты, художественная вышивка, плете-
ние из джута и традиционная народная кукла.

В категории «Лучший мастер – 2023» ди-
пломом за плетение из лозы отмечена народ-
ный мастер Иркутской области Елена Лисицкая 
из села Гуран Тулунского района. За бережное 
отношение к традиционным народным ре-
меслам наградили Олесю Крушевскую из села 
Умыган Тулунского района. Диплом в номина-
ции «Ремесленники и мастера декоративно-
прикладного искусства» за изделия из бересты 
получила народный мастер России, народный 
мастер Иркутской области Вера Верхотурова 
из Саянска. Диплом за «Лаковую миниатюру» 
– Оксана Споялэ из поселка Чунский Чунского 
района, за соломоплетение – народный мастер 
Иркутской области Тамара Потылицина из села 
Бельск Черемховского района.

– В этом году мастера привезли больше работ, 
заметно вырос уровень, – говорит директор Учеб-
но-методического центра культуры и народного 
творчества Забайкальского края Елена Ерохина. – 
Выбор победителей в номинациях был сложным.

– Мы уже не первый раз принимаем уча-
стие в фестивалях разного уровня на террито-
рии Забайкальского края. И каждый фестиваль 
нам дарит новые знакомства с мастеровыми 
людьми, новыми творческими проектами, а 
самое главное, мы прикасаемся к культуре и 
становимся ее частью, – рассказала дипломант 
фестиваля Елена Лисицкая. – Дружественная 
встреча участников фестиваля прошла на Уле-
товской земле рядом с озером Арей Природного 
парка. Под забавную песню семейских нам по-
дарили мешочек с четверговой солью от порчи, 
всякого сглаза, на удачу.

По словам Елены Лисицкой, на фестивале 
состоялись встречи, новые знакомства, мастера 
обменивались опытом. Ощущения конкурса не 
было, все проходило в дружеской обстановке. 

– Казалось, что мы просто встретились 
с единомышленниками, друзьями, где объ-
единились в одно целое, – поделилась своими 
впечатлениями Елена. – Участие в фестивалях 
представляет не только нас, но и культуру на-
шего региона. Мы и наши творческие проекты 
– важная часть культурного наследия, которое 
мы сохраняем на маленьких территориях, в 
которых живем.

Вячеслав Федосеев пользуется, пожалуй, са-
мым исконным, родным материалом – бе-
рестой. Его работы покорили сердца жюри и 
зрителей тонким и мастерским исполнением.


